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Фото Сергея Гавриленко.
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Губернатор отметил, что в этом году 
президент Владимир Путин принял тя-
жёлое, сложное, но необходимое решение 
о проведении специальной военной опе-
рации на Украине, чтобы защитить на-
циональные интересы страны. И Кузбасс 
делает всё возможное, чтобы поддержать 
защитников.

͎ͮͬͮͪͪ͢͟ ͮͦͧ͟͡Ͱͧͽ
Сергей Цивилев сказал, что главной 

задачей было и остаётся повышение ка-
чества жизни каждого кузбассовца. Для 
этого создана законодательная база. «Во-
первых, это стратегия, которая определя-
ет развитие Кузбасса до 2035 года и стра-
тегические ориентиры на 50 лет вперёд. 
Главный принцип стратегии – человек и 
качество его жизни. Во-вторых, это закон 
об агломерациях, который представля-
ет новый подход к региональному разви-
тию. Он позволяет нам обеспечивать рав-
номерное развитие севера и юга Кузбасса. 
В соответствии со стратегией оно касает-
ся всех сфер жизни человека», – отметил 
Сергей Цивилев. 

В регионе создаются условия для при-
влечения инвестиций. Так, в марте про-
шлого года по поручению президента 
страны была утверждена программа со-
циально-экономического развития Куз-
басса до 2024 года. В её рамках многие 
мероприятия уже завершены. Так, ре-
конструирована первая очередь дамбы на 
реке Томи в районе Чебал-Су в Междуре-
ченске, она позволит защитить от павод-
ка более 1800 человек и 10 км дорог. Две 
недели назад открылось движение по но-
вой дороге в посёлке Шерегеш. Идёт стро-
ительство обхода Кемерова. В рамках 
программы начался капитальный ремонт 
общежитий и учебных корпусов КузГТУ.

Председатель правительства РФ Ми-
хаил Мишустин подписал постановление 
о создании особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа 
«Кузбасс» на территории города Кемеро-
во и Топкинского муниципального окру-
га. О готовности стать резидентами осо-
бой экономической зоны заявили уже 
пять предприятий, будет создано свы-
ше 1200 рабочих мест. Не менее важно и 
продление срока льготного периода для 
кузбасских территорий опережающего 
развития до 31 декабря 2030 года.

Вͥͫͤ͟ ͬͰͮͯͩͧ͟ 
ͨͱͦͯͯͨͬ͟͠Ψ ͻͨͬͫͬͪͧͨͧ

Безусловно, ключевую роль в регио-
нальной экономике играла и продолжа-
ет играть угольная промышленность. 
Сегодня, в условиях санкций, для стра-
ны и Кузбасса приоритетными являются 
рынки Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. «В 2022 году по поручению президен-
та в восточном направлении мы должны 
были вывезти на экспорт за год 58 млн 
тонн угля, но вывезут РЖД в лучшем слу-
чае 48,5 млн тонн. В 2023 году по поруче-
нию президента в восточном направле-
нии из Кузбасса должно быть вывезено 
63 млн тонн, а РЖД нам предлагают вы-
везти 52,5 млн тонн, что на 10,5 млн тонн 
меньше, чем указано в поручении прези-
дента. При этом наши угольщики могут 
намного больше добывать и поставлять 
угольной продукции потребителям. В 
ближайшие три года в отрасли планиру-
ется ввод 10 новых объектов, на которых 

будет создано более 3 тысяч новых рабо-
чих мест», – сообщил в бюджетном по-
слании Сергей Цивилев.

Важная сфера развития региона – 
строительство. Как отметил губернатор, 
в Кузбассе внедряется новый стандарт 
градостроительной политики – ком-
плексное развитие территорий. Для это-
го уже в 2022 году за счёт инфраструк-
турного бюджетного кредита по новой 
федеральной программе начали проект-
ные работы по развитию Центрального 
района города Кемерово. Приступили к 
комплексному развитию территории Ше-
регеша, рассматриваются новые площад-
ки для комплексной застройки в южной 
агломерации.

Кузбасс первым из сибирских регионов 
привлёк федеральный механизм для вос-
становления прав дольщиков, ввёл в экс-
плуатацию самый крупный из проблем-
ных объектов Кузбасса – жилой комплекс 
«Старт». Также губернатор отметил, что 
удалось добиться значительного увели-
чения федерального финансирования на 
переселение жителей из домов, распо-
ложенных на подработанных шахтами 
территориях. В целом по всем програм-
мам в этом году переселили с подрабо-
танных территорий и из аварийного жи-
лья 7400 человек. До конца текущего года 
квартирами обеспечат 700 детей-сирот.

Сͬʹͧͩ͟ͺͫ͟ͽ ͭͬͩͧͰͧͨ͟
В регионе реализуется много соци-

альных программ, поддержка становит-
ся адресной. Сегодня помощь получают 

нуждающиеся семьи с детьми всех воз-
растов до достижения 17-летнего возрас-
та. Упрощается процедура её получения: 
достаточно подать одно заявление. За три 
года фонд помощи семьям с детьми в Куз-
бассе увеличился в два раза.

Большое внимание уделяется стро-
ительству и капитальному ремонту уч-
реждений образования, здравоохране-
ния, спортивных сооружений. К слову, 
в сфере развития спорта и здорового 
образа жизни у кузбассовцев большие 
возможности. «Важно, чтобы жители 
региона имели равные возможности за-
ниматься всеми видами спорта. Поэто-
му спортивные объекты, возведённые и 
отремонтированные к соревнованиям, 
в дальнейшем используются не только 
для проведения спортивных меропри-
ятий различного уровня и подготовки 
кузбасских спортсменов, но и для по-
сещения всеми желающими. В текущем 
году построили, реконструировали и 
обновили более 60 спортивных объек-
тов по всему Кузбассу. Наша особая гор-
дость – спорткомплекс мирового уров-
ня «Кузбасс-Арена» в областной столице. 
Скоро он будет открыт для всех жела-
ющих заниматься спортом. Продолжа-
ем выделять субсидии на приобретение 
спортивного инвентаря и оборудова-
ния, выездные соревнования кузбасских 
спортсменов, капитальный и текущий 
ремонт муниципальных объектов спор-
та, установку спортивных площадок. В 
следующем 2023 году главным спортив-
ным событием в жизни Кузбасса станет 
проведение II зимних Международных 
спортивных игр «Дети Азии», – подчер-
кнул губернатор.

Кузбасс становится культурным цен-
тром Сибири. В 2022-м проведён первый 
набор студентов Кемеровского филиа-
ла Российского государственного инсти-
тута сценических искусств. Также в этом 
году у нас прошли знаковые мероприя-
тия: «Ночь Юрия Гагарина», «Динотер-
ра», фестиваль-форум «Сверкающие гра-
ни театра».

Тͱͮͧͦͪ
Туризм в Кузбассе помогает развивать 

десятки смежных отраслей, обеспечива-
ет весомый приток инвестиций и ежегод-
но даёт новые рабочие места для жителей 
нашего региона.

И в Северной, и в Южной агломера-

циях есть территории, привлекательные 
для туристов: Шерегеш, Танай, Горная 
Саланга, Междуреченск, Прокопьев-
ский, Гурьевский, Мариинский, Чебу-
линский муниципальные округа. Самый 
популярный курорт региона, конечно, 
«Шерегеш». Сергей Цивилев поставил 
задачу организовать его работу в кру-
глогодичном режиме. «Для этого берём 
курс на развитие событийного, снего-
ходного и других видов туризма, – уточ-
нил губернатор. – «Шерегеш» – достоя-
ние и гордость не только нашего региона, 
но и всей России. В горнолыжном сезо-
не 2021/22 года курорт установил новый 
рекорд – свыше двух миллионов турист-
ских посещений. Гости приезжают со 
всего мира. Но кузбассовцы имеют пра-
во и должны иметь возможность отды-
хать у себя дома. Поэтому мы запустили 
программу лояльности, чтобы жители 
нашего региона имели преимущество и 
могли платить меньше за услуги на ку-
рорте».

Иͫͤͯ͡Ͱͧʹͧͧ ͡ ͠ͱͣͱͷͤͤ
Обращаясь к предпринимателям, гу-

бернатор отметил, что деньги, заработан-
ные в Кузбассе, должны оставаться здесь, 
и предложил им вкладывать средства в 
региональную экономику.

На ближайшие три года инвестици-
онный портфель крупных предприятий 
Кузбасса включает более 400 проектов. 
Планируется, что в 2023–2025 годах об-
щий объём инвестиций в развитие эконо-
мики Кузбасса превысит один триллион 
рублей.

Говоря об областном бюджете на сле-
дующий год, губернатор отметил, что 
предстоящий период будет непростым. 
На 2023 год доходы бюджета сформиро-
ваны в размере 203,9 млрд рублей со сни-
жением на 97 млрд рублей, или на 32%, к 
уровню текущего года. При этом расходы 
запланированы на уровне 257,6 млрд руб-
лей. В результате ожидается дефицит в 
объёме 53,7 млрд рублей.

«Мы формируем на 2023-й и после-
дующие годы бюджет с учётом возмож-
ных негативных сценариев. Не буду 
скрывать, это один из самых больших 
дефицитов областного бюджета за всю 
историю Кузбасса. Но сегодня, за счёт 
накопленной в текущем и прошлом году 
«подушки безопасности» в виде остат-
ков средств на счетах, мы можем себе 
его позволить, продолжая реализацию 
всех проектов и выполняя все социаль-
ные обязательства перед жителями», – 
сообщил губернатор.

И напоследок он обратился к собрав-
шимся: «Сейчас непростое время для на-
шей страны, нашего региона, для каждо-
го из нас. Россия сегодня проходит через 
важнейший этап своей истории, от ре-
зультатов которого зависит наше будущее 
и будущее наших с вами детей. Мы вме-
сте сделаем всё возможное, чтобы сохра-
нить устойчивость экономики и спокой-
ную жизнь на кузбасской земле. Кузбасс 

– надёжный регион, где каждый житель 
может уверенно смотреть в будущее и 
рассчитывать на поддержку при необхо-
димости. Призываю всех верить в побе-
ду, быть сильными и помогать ближнему. 
Кузбасс всегда справлялся со всеми вызо-
вами. Уверен, справимся и в этот раз». 

Депутаты приняли областной бюджет 
на 2023–2025 годы.

ƾера Ǎкворȭова.
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 Фото ǊакǯиǪа ǈиǯелева.

панорама новостей
// слово редактора

Те, кто решил победить
// встреча

Адресная помощь семьям

ǂƾǋǚ ǍƾǊǝǐǆ. 
ǀȰера веȰероǪ 
ǯоǯтоялаǯȵ 
ȯереǪония открȴтия 
ǯтелȴ  ГороǢ 
трǱǢовоǧ Ǣоǟлеǯти� 
в кеǪеровǯкоǪ 
ǭарке ǍоǟеǢȴ 
иǪени Г.ǈ. ǄǱкова. 
ǀ торǤеǯтвенноǪ 
Ǫероǭриятии 
ǭриняли ǱȰаǯтие 
гǱǟернатор Сергеǧ 
ǔивилев� ветеранȴ� 
трǱǤеники тȴла� 
трǱǢовȴе коллективȴ 
ǭреǢǭриятиǧ� 
ǭреǢǯтавители 
ǎоǯǯиǧǯкого военно
иǯториȰеǯкого 
оǟȲеǯтва� волонтȹрȴ 
ǍоǟеǢȴ� ȷнарǪеǧȯȴ� 
ǯтǱǢентȴ� ȱколȵники. 
ǀ ǯлеǢǱȷȲеǪ ноǪере 
Ǫȴ ǭоǢроǟнее 
раǯǯкаǤеǪ о новоǪ 
ǪонǱǪенте. 
Фото Сергея 
Гавриленко.

// строительство

Символ надёжности и уюта

// фотофакт

Можно по-разному ответить на вопрос, 
под каким знаком прошли последние 
несколько дней для каждого из нас. 
Наверное, важным событием является 
старт очередного чемпионата мира по 
футболу – куда сборную России позорно 
(не для сборной, а для тех, 
кто это сделал) не пустили, в очередной 
раз наплевав на принцип «спорт вне 
политики». Как же, вне политики он – 
это вы можете рассказать ещё сборной 
СССР по футболу образца ���� года, 
отказавшейся играть на чилийском 
стадионе, который хунта превратила 
в пыточный концлагерь, и за это тоже 
от чемпионата мира отстранённой�

Но, как кажется, всё же куда важнее для тех, кто живёт в 
России, стала 80-летняя годовщина начала операции «Уран» 

– той самой, которая ознаменовала переход советских войск 
в контрнаступление под Сталинградом и довольно скорую 
победу. Довольно скорую – до которой, впрочем, было ещё 
более двух месяцев, окончательно военная группировка 
нацистов и их союзников капитулирует лишь 3 февраля 
1943-го…

Вот, кстати, о «союзниках». Они ведь у немцев тоже были 
– хотя правильнее, конечно, называть их сателлитами. И 
под Сталинград они тоже пришли все вместе – итальянцы, 
румыны, венгры, хорваты. Понятно, что играли они 
там сильно вторые роли, немецких военных сил было 
большинство, но и тогда (уже тогда) в Европе делались 
попытки сколотить коалицию против нашей страны. 
Тенденция, однако…

Не будем здесь детально вдаваться в ход операции «Уран» 
и её результаты – об этом вы можете узнать, прочитав 
подготовленный нами в честь знаменательной даты 
разворот. Скажем только, что именно тогда в самом деле и 
произошёл коренной перелом и в Великой Отечественной, и 
во всей Второй мировой войне. Понятно, что у нас уже были 
победы, и немалые: нацистов уже отбросили от Москвы, 
они не смогли взять Сталинград, да и вся идея блицкрига в 
целом тотально провалилась. Однако они всё ещё пытались 
наступать – и кое-где это у них даже получалось.

Потом вокруг стремления нацистов непременно взять 
Сталинград нагородят много чепухи: мол, это связано было 
исключительно с тем, что город носил соответствующее 
имя и таким образом Гитлер стремился унизить советского 
Верховного главнокомандующего. А от этого всего один 
шаг до совсем уже тяжёлого бреда (и, не сомневайтесь, 
отдельные «публицисты» и «специалисты по военной 
истории» договариваются и до такого) – что и советские 
войска защищали Сталинград единственно по воле того, 
чьё имя город носил…

На деле, разумеется, Сталинград имел огромное 
стратегическое значение для нацистского командования. 
Нет, возможно, сидевший в Берлине вурдалак что-то такое 
символическое и держал в своём воспалённом воображении, 
но это было совершенно не важно. А важным было то, что 
нацисты всеми силами рвались к низовьям Волги, а оттуда к 
Каспию и к бакинским нефтяным приискам. Нефти немцам 
не хватало чудовищно – а без её достаточного количества 
ни о каком «мировом господстве истинных арийцев» не 
могло идти речи.

Ну а объяснять, почему наши предки стремились во что 
бы то ни стало отстоять Сталинград, я, с вашего позволения, 
не буду – даже как-то стыдно проговаривать очевидные вещи, 
касающиеся людей, чей подвиг и спустя 80 лет позволяет 
испытывать гордость за то, что принадлежишь к одной с 
ними исторической общности, ходишь по одной земле…

И вот это, наверное, и есть самое ценное – и в плане 
исторического значения Сталинградской битвы, и для 
нашего сегодняшнего восприятия. То, что подвиг этот 
совершил не могучий былинный герой-сверхчеловек и 
не один какой-то гениальнейший военачальник (хотя, 
талантами блистали там многие – достаточно назвать хотя 
бы Рокоссовского и Чуйкова), а именно простые вроде бы 
люди, собравшиеся вместе и решившие во что бы то ни 
стало отстоять свою землю, свою Родину, будущее своих 
потомков. Они пришли из разных уголков огромной страны. 
Из Москвы и Ленинграда, с Кавказа и Дальнего Востока, 
из-под Архангельска и Ташкента. Из Кузбасса. Они решили 
победить. И победили.

ƾасилиǥ ǆоролȷв�
главныǥ редактор гаǣеты �ǆуǣǝасс�.

Сергей ʴивилев провёл лич-
ный приём мобилизованных и 
добровольцев в Юрге.

Во время посещения учебного 
центра губернатор Кузбасса рас-
порядился о поддержке их семей 
по индивидуальным просьбам.

«Здесь постоянно работает 
приёмная, куда мобилизованные 
могут обратиться с просьбой ока-
зать семье помощь или со свои-
ми проблемами. Сегодня провёл 
личный приём, пришёл 21 чело-
век. Эту традицию будем продол-
жать. Считаю, что помощь нуж-
но оказывать семьям в любых 
вопросах, забота о них – это наш 
долг, наша ответственность. На 
питание, оснащение, одежду или 
организацию подготовки жалоб 
от мобилизованных нет. В поме-
щении температура достаточная, 
я проверил. Мы обсудили с ко-
мандирами, какая ещё нужна по-
мощь для подготовки мобилизо-

ванных. Все предложения были 
учтены, поддержка будет оказа-
на», – сказал Сергей Цивилев.

Также Сергей Цивилев вручил 
награды Кузбасса особо отличив-
шимся в боевой подготовке воен-
нослужащим.

Напомним, мобилизованным 
от Кузбасса сформирован такти-
ческий рюкзак с дополнительным 
оснащением: очки со сменными 
стёклами, перчатки, наколенни-
ки и налокотники, медицинская 
сумка с креплением, балаклава, 
фляжка, термос с кружкой, коте-
лок, поясная сумка, удобная раз-
грузка с возможностью вставки 
бронепластин и другое.

По поручению губернатора 
для мобилизованных и добро-
вольцев в учебном центре Юрги 
организовано дополнительное 
питание, оказывается медицин-
ская помощь.

Также Сергей Цивилев встре-
тился с семьёй мобилизованного 

кузбассовца. Его родители – жи-
тели деревни Прогресс Промыш-
ленновского округа Александр и 
Любовь, вырастившие троих при-
ёмных детей. Сейчас их младший 
сын Василий уже участвует в спе-
циальной военной операции на 
Украине.

Губернатор Сергей Цивилев 
приехал к родителям бойца, что-
бы поблагодарить за достойное 
воспитание защитника Отечества 
и узнать, как оказывается под-
держка семье мобилизованного 
кузбассовца.

С матерями и жёнами мобили-
зованных бойцов накануне Дня 
матери встретился и глава Кал-
тана Игорь Голдинов. Глава Мы-
сков сообщил, что для всех город-
ских служб помощь таким семьям 

– в приоритете. Молодёжь помога-
ет в складировании угля, уборке 
снега и выполнении других тяжё-
лых хозяйственных работ.

ǋресс�слуǢǝа Аǋǆ.

В посёлке Плотниково Промышленновского окру-
га �� семей получили ключи от новых квартир.

В недавно построенном доме 56 на ул. Юбилейной 
выделили 35 квартир для детей-сирот, пять – для пе-
реселенцев из аварийного жилья, ещё пять квартир 
предназначено ветеранам боевых действий, инвали-
дам и матерям-одиночкам. Новосёлов в ходе рабочей 
поездки в Промышленновский округ поздравил гу-
бернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

«Сегодня для вас начинается новая жизнь в сво-
ём собственном доме. Это символ надёжности, 
уюта. Особенно важно обеспечить жильём тех, кто 
в этом нуждается: детей-сирот, инвалидов и другие 
льготные категории. Для этого в нашем регионе ак-
тивно идёт строительство социального жилья. Уже 
построено 17 домов, ещё 16 планируем ввести в экс-
плуатацию до конца этого года», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Пятиэтажный дом возведён в рамках нацпро-
екта «Жильё и городская среда». Общая площадь 

– более двух тысяч кв. м. Строительство велось на 
средства муниципального, областного и федераль-

ного бюджетов. Квартиры выполнены с отделкой 
под ключ.

Всего в Кузбассе с начала года построено 37 домов, 
в том числе 17 – по программам предоставления со-
циального жилья. До конца года планируется ввести 
в эксплуатацию ещё 23 дома, 16 из них – для льгот-
ных категорий граждан. Кемеровский муниципаль-
ный округ и Таштагольский муниципальный район 
уже перевыполнили план по вводу жилья, также ожи-
дается перевыполнение в Междуреченске и Кемерове.

ǋресс�слуǢǝа Аǋǆ.
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 ǔентрȴ ǥанятоǯти ǈǱǥǟаǯǯа ǭриниǪаȷт вǯе Ǫерȴ� Ȱтоǟȴ лȷǢи Ǫогли ǭолǱȰитȵ ǢоǯтоǧнǱȷ раǟотǱ� 
ǭроǧти ǭереоǟǱȰение или ǥаклȷȰитȵ ǯоȯиалȵнȴǧ контракт. Фото Сергея Гавриленко.

ŚоŭеŲстūуƈ Űанƈтости

По словам министра труда и 
занятости населения региона 
Алексея Гришина, на рынке тру-
да сейчас сформировался про-
фицит рабочих мест. У этой си-
туации есть как минусы, так и 
плюсы. Минус – для развития 
предприятий не хватает квали-
фицированных специалистов, 
плюс – работодатели повышают 
предлагаемые заработные пла-
ты в целях конкуренции за пре-
тендентов на рабочие места. Для 
того чтобы промышленность и 
другие сферы не столкнулись с 
дефицитом кадров, с одной сто-
роны, и не возникла безработи-
ца – с другой, кузбасские центры 
занятости используют различ-
ные инструменты.

Сͬʹͧͩ͟ͺͫΨ ͨͬͫͰͮͨ͟Ͱ 
ͫ͟ ͮͬ͟͠Ͱͱ

«В этом году 2492 жителя Куз-
басса воспользовались такой ме-
рой поддержки, из них почти 
тысяче человек региональная 
служба занятости помогла тру-
доустроиться. Люди получат все 
положенные в рамках програм-
мы выплаты в полном объёме. 
Несмотря на сложные эконо-
мические условия, Кузбасс вы-
полняет все социальные обяза-
тельства, чтобы жители региона, 
особенно попавшие в непростую 
жизненную ситуацию, чувство-
вали уверенность и могли рас-
считывать на поддержку пра-
вительства региона», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Тем, кто заключил соцкон-
тракт и обратился в службу за-
нятости для поиска работы, 
кроме пособия по безработице 
начисляется разовая выплата в 
размере прожиточного мини-
мума для трудоспособного на-
селения (13806 рублей). После 
трудоустройства, независимо от 
размера зарплаты, государство 
предоставит ещё три прожиточ-
ных минимума – по одному по-
сле каждого отработанного ме-
сяца. 

Кузбассовцы, чей среднеду-
шевой доход ниже прожиточ-
ного минимума на человека по 
не зависящим от них причинам, 
могут заключить соцконтракт и 
дополнительно получить к зар-
плате финансовую помощь от 
государства. Но если человек 
увольняется раньше, чем прой-
дут три месяца, то финансовая 
поддержка прекращается.

Так, соцконтракт по направ-
лению «Поиск работы» с соц-
защитой заключила Татьяна 
Попова, которая приехала из 
Донецкой Народной Республики 
в город Белово. О такой возмож-

ности ей рассказали специали-
сты кадрового центра. Позднее 
женщине выдали направление 
на работу. Успешно пройдя собе-
седование, она трудоустроилась 
на одно из предприятий рознич-
ной торговли продавцом-касси-
ром.

А житель Киселёвска Алексей 
Баширов также заключил соц-
контракт на поиск работы. Ка-
дровый центр подобрал ему под-
ходящую вакансию, и сейчас он 
трудится слесарем по ремонту 
автомобилей в угольной компа-
нии. 

Кадровый центр Ижморского 
района помог десяти безработ-
ным гражданам, заключившим 
соцконтракт, трудоустроиться в 
теплосетевую компанию маши-
нистами котельных установок.

Также соискатель может быть 
направлен на обучение новой 
профессии или повышение ква-
лификации. Во время подготов-
ки он получит пособие по безра-
ботице и ежемесячную выплату, 
равную половине прожиточного 
минимума (до 3 месяцев). Пред-
усмотрена и единовременная де-
нежная выплата на оплату сто-
имости курса обучения, но не 
более 30 тысяч рублей. 

После заключения соци-
ального контракта, помимо 
оказания содействия в трудо-
устройстве со стороны службы 
занятости, гражданин может са-
мостоятельно найти себе рабо-
ту и получать финансовую под-
держку в рамках соглашения.

͖Ͱͬ Ͱͨͬͤ͟ 
ͯͬʹͧͩ͟ͺͫΨ ͨͬͫͰͮͨ͟Ͱ�

Повторимся, социальный 
контракт – это соглашение, ко-
торое заключено между сторо-
нами, гражданином и органом 
социальной защиты населения. 
Первая сторона в рамках кон-
тракта выделяет заявителю 
определённую сумму матери-
альной помощи, получатель ус-
луги обязуется улучшить своё 
материальное положение спо-
собами, прописанными в кон-
тракте: устроившись на работу, 
пройдя переобучение, открыв 
собственное дело, создав усло-
вия для ведения личного под-
собного хозяйства, выбравшись 
из трудной жизненной ситуации.

Заявителем может стать лю-
бой совершеннолетний гражда-
нин, представляющий интересы 
своей семьи, а также малоимущие 
одиноко проживающие граждане. 
Главное условие получения мате-
риальной помощи – среднедуше-
вой доход семьи не должен быть 
больше прожиточного минимума.

О͠ͱ͵ͤͫͧͤ 
ͧ ͭͤͮͤͬ͠ͱ͵ͤͫͧͤ 
ͪͬͩͬͣ;ͥͧ

Почти две тысячи участников 
бесплатной программы переобу-
чения по федеральному проекту 
«Содействие занятости» нацпро-
екта «Демография» приступили к 
занятиям.

Больше половины из обуча-
ющихся выбрали компетенции, 
предлагаемые Агентством разви-
тия профессионального мастер-
ства («Ворлдскиллс Россия»). Мо-
лодые люди обучаются самым 
современным и актуальным на 
сегодняшний день на рынке тру-
да компетенциям. В числе востре-
бованных кузбассовцами профес-
сий как классические рабочие, так 
и связанные с цифровизацией.

Один из самых популярных у 
молодёжи – курс обучения компе-
тенции «спасатель». Почти 50 мо-
лодых кузбассовцев видят себя 

в числе тех, кто первыми прихо-
дят на помощь людям, попавшим 
в беду. Также в числе лидеров по 
популярности такие профессии, 
как электромонтёр, сварщик, по-
вар, парикмахер, автомеханик. 

«На сегодняшний день наблю-
дается смещение интересов мо-
лодёжи, впервые выходящей на 
рынок труда, в сторону рабочих 
профессий, связанных с произ-
водством, строительством, обе-
спечением безопасности и оказа-
нием услуг населению. Работа в 
этих сферах обретает всё больше 
престижа, так как востребован-
ность квалифицированных ка-
дров постоянно растёт, в связи с 
этим растёт и уверенность моло-
дёжи в применении себя на рын-
ке труда и построении профессио-
нальной карьеры», – рассказал 
министр труда и занятости насе-
ления Кузбасса Алексей Гришин.

Общий перечень курсов для об-
учения составляет около 500 наи-
менований. Заявки на учёбу граж-
дане подают самостоятельно на 
портале «Работа России».

Затраты на обучение граждан 
возмещает государство из средств 
федерального бюджета. 

Напомним, что пройти бес-
платное обучение могут граждане 
в возрасте 50 лет и старше, граж-
дане предпенсионного возраста, 
женщины, находящиеся в отпу-
ске по уходу за ребёнком до 3 лет, 
женщины, не состоящие в тру-
довых отношениях и имеющие 
детей в возрасте до 7 лет вклю-
чительно, отдельные категории 
молодёжи в возрасте до 35 лет 
включительно, а также безработ-
ные граждане, зарегистрирован-
ные в центрах занятости, и работ-
ники, находящиеся под риском 
увольнения.

Рͬ͟͠Ͱ͟ ͨͣͮͬ͟͡ͳ 
ʹͤͫͰͮͬ͡ ͉ͱͦͯͯ͟͟͠

Большую работу с населени-
ем, желающим трудоустроить-
ся или улучшить трудовые усло-
вия, проводят кадровые центры. 
Так, в текущем году ряд кемеров-

чан были приняты в организацию, 
являющуюся партнёром служ-
бы занятости, – Муниципальное 
автономное учреждение (МАУ) 
«Школьное питание» на вакансии 
инженера, инженера-электрика, 
кондитера, пекаря, повара, кухон-
ного рабочего, мойщика посуды, 
грузчика, официанта. 

Только за последний месяц ка-
дровый центр выдал гражданам 
48 направлений по вакансиям 
этого учреждения, а шесть чело-
век из них уже работают там.

Что такое МАУ «Школьное пи-
тание»? Предприятие организует 
обеды в 80 столовых в 68 общеоб-
разовательных учреждениях Ке-
мерова (12 имеют по два корпуса). 
Организация входит в число по-
стоянных партнёров Кемеровско-
го кадрового центра и является 
активным участником программ 
по общественным и временным 
работам.

В рамках сотрудничества ка-
дрового центра и «Школьного 
питания» проводится большое 
количество совместных меро-
приятий, направленных на содей-
ствие в трудоустройстве безра-
ботных граждан, в числе которых 
гарантированные собеседования, 
информационно-справочные 
консультации, многопрофиль-
ные ярмарки вакансий, круглые 
столы и прочее. Всё это позволяет 
познакомить клиентов кадрового 
центра с предлагаемыми вакан-
сиями, условиями работы, опла-
той труда и перспективами разви-
тия в учреждении. 

Только за последний месяц 
было проведено девять совмест-
ных мероприятий, в собеседова-
ниях с работодателем приняли 
участие 199 соискателей. 

Партнёры кадрового центра 
Кемерова, наряду со «Школьным 
питанием», – это «Губернатор-
ская кадетская школа-интернат 
полиции», «Кемеровский меха-
нический завод» (КМЗ), «Охра-
на» Росгвардии (филиал по Ке-
меровской области), страховая 
компания «Капитал Life», а так-
же организации «Почта России», 
«Партнер», «Центры по работе с 
населением».

«Служба занятости продолжа-
ет модернизироваться, и нам есть 
что предложить работодателям. 
Мы внедрили новые инструмен-
ты в подборе, оптимизировали 
бизнес-процессы, обновили ин-
фраструктуру. Изменился пор-
трет соискателя. Если раньше 
был большой процент кандида-
тов, которые не были мотивиро-
ваны работать и приходили про-
сто за пособиями, то теперь в 
кадровые центры идут люди, ко-
торые хотят трудоустроиться и 
развиваться. Сейчас работодате-
ли могут проводить свои отборы 
прямо в офисах кадровых цен-
тров, и это очень удобно. Также 
служба занятости может предло-
жить организациям бесплатное 
обучение сотрудников. За счёт 
государственных программ ка-
дровые центры могут направлять 
на обучение граждан различ-
ных категорий, в числе которых 
граждане в возрасте 50+, мамы в 
декрете, люди с инвалидностью», 

– подчеркнул Алексей Гришин.
ǀмитриǥ Ǐваров.

На рынке труда Кузбасса сохраняются пози-
тивные тенденции, количество заявленных в 
службу занятости вакансий значительно пре-
вышает численность претендентов на тру-
доустройство. Увеличение вакансий связано 
с развитием экономики региона, созданием 
новых рабочих мест: в �ͽ�ͽ году было принято 
8,� тысячи человек, а в �ͽ��-м уже ��,� тыся-
чи. И такой же порядок цифр отмечают в теку-
щем году.
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ŝинансоūаƈ ŬŹаŵотностƅ 
по�куŰбасски

͓ͧͫͫͯͬͬ͟͡ ͮͪͬ͢͟ͰͫΨ 
ͣͧͫͬͦͮͧͨ͟͡

Игра «Я – начинающий инвестор» по-
явилась на портале https://рцфгк42.рф в 
январе этого года. Её главный герой – ди-
нозаврик Финграмчик. Он мечтает о про-
стых вещах, которые сделают его жизнь 
чуточку лучше: новый ноутбук, красивый 
автомобиль и, конечно же, своя собствен-
ная пещера. В описании игры говорится: 
динозаврик переживает, что если будет 
просто откладывать деньги, то придётся 
копить до Кайнозойской эры. Цель игры 

– помочь зелёному другу побыстрее нако-
пить на мечту и заработать бонусные бал-
лы.

– Идея создания модуля возникла с учё-
том имеющегося интереса, особенно среди 
молодёжи, к теме инвестирования. Норма-
тивной основой стала Стратегия социаль-
но-экономического развития Кузбасса на 
период до 2035 года и Программа повыше-
ния финансовой грамотности населения 
Кузбасса. Игра имеет две версии, взрос-
лую и детскую, и позволяет получить ба-
зовые знания в области инвестирования. 
Мы создавали модуль совместно с Реги-
ональным центром финансовой грамот-
ности, экспертную поддержку оказывали 
сотрудники Отделения по Кемеровской 
области Сибирского ГУ Банка России, экс-
перты финансового рынка и профессио-
нальные педагоги, – рассказывает Алла 
Силукова, начальник отдела финансовой 
грамотности управления по взаимодей-
ствию с организациями финансового рын-
ка администрации правительства Кузбас-
са. – Человек, играя, будет знакомиться с 
инвестиционными инструментами, пони-
мать их особенности, формировать свой 
инвестиционный портфель, приобре-
тая активы, управлять этим портфелем, 
столкнётся с вопросами налогообложе-
ния инвестиционного дохода. В игре мно-
го подводных камней. Игроку приходится 
принимать финансовые решения. Напри-
мер, он приобрёл акции какой-либо ком-
пании. Но произошёл кризис в этой отрас-
ли, и они упали в цене. Что нужно делать 
в этом случае? Всё продать или, наоборот, 
ничего не продавать, а подождать, когда 
ситуация стабилизируется? Или потре-
бовалось срочное дорогостоящее лечение, 
скажем, зуб разболелся. Если нет подушки 
безопасности, то придётся продать что-то 
из активов. Да так, чтобы это было наиме-
нее болезненно для всего портфеля. Есть и 
такая задачка: появилась возможность по-
участвовать в лотерее. Можно выиграть 
большую сумму, а ведь можно и потерять. 
Насчёт потерять отмечу: ценность игры 
заключается в том, что человек пробует 
себя в качестве инвестора, но, так как по-
гружается в игровые смоделированные ус-
ловия, не несёт никаких реальных рисков, 
которые, как мы знаем, всегда сопряжены 
с инвестиционной деятельностью. 

Игра состоит из 12 раундов и длится не 
более часа. Её также можно пройти в уско-
ренном режиме. Примечательно, что во 

взрослой версии есть тест, помогающий 
определить наиболее близкую для типа 
личности финансовую стратегию: консер-
вативную, умеренную или агрессивную. 
После этого вы будете понимать, подхо-
дят ли вам рискованные сделки, или луч-
ше выбрать стабильные вклады. Получен-
ные знания о себе можно будет применять 
и в реальной жизни.

͎ͩ͟ͰͲͬͮͪ͟ 
ͨ͟Ͱͱͩ͟ͺͫͳ ͦͫͫͧ͟Ψ

Идея создания самой цифровой плат-
формы финансовой грамотности населе-
ния Кузбасса появилась в 2020 году, когда 
были введены коронавирусные ограниче-
ния и возникли сложности с проведением 
очных мероприятий.

– До этого мы ездили на разные пло-
щадки, собирали аудитории в муниципа-
литетах. В 2020 году такая возможность 
пропала, и мы стали понимать, что нам 
нужен удалённый ресурс. Тем более что в 
стране активно развивается цифровиза-
ция во всех сферах жизни, в том числе и в 
финансовой. Мы хотели, чтобы люди мог-
ли слушать вебинары, могли записывать-
ся на онлайн-мероприятия, заниматься 
самостоятельным просвещением, откры-
вая страницы сайта, – рассказывает Алла 
Силукова. – Конечно, с послаблением 
ограничений мы с большой радостью вер-
нулись к очным встречам, ведь живое об-
щение ничем не заменишь, но теперь оно 
подкрепилось и цифровыми возможностя-
ми.

Работа над порталом стартовала в нача-
ле года, а к лету уже была готова его рабо-
чая версия. Он стал поистине уникальным 
ресурсом для нашего региона. В начале 
2021 года сайт обрёл свой актуальный вид.

– Одно из центральных мест на плат-
форме занимает календарь мероприятий. 
Каждый житель может найти свою терри-
торию, например Ленинск-Кузнецкий, и 
посмотреть, что интересного происходит. 
Кстати, все наши образовательные меро-
приятия проходят абсолютно бесплатно, – 
говорит Алла Силукова.

На портале также можно пройти тести-
рование, чтобы определить свой уровень 
финансовой грамотности. Оно состоит из 
восьми вопросов по каждому из теорети-
ческих блоков: кредитование, страхова-

ние, планирование, защита от мошенниче-
ства и других. После того как пользователь 
ответит, система анализирует ошибки и 
направляет человека в те разделы, пробе-
лы знаний в которых нужно заполнить.

– Также на сайте есть информационное 
ядро. Мы собираем различную информа-
цию в виде статей, карточек, сюжетов. К 
слову сказать, мы постоянно думает над 
расширением функционала ресурса, что-
бы она была интересна пользователю. Не-
давно запустили подкаст, – говорит Алла 
Силукова. – Каждый пользователь плат-
формы может оставлять отзывы после по-
сещения мероприятий. Эта обратная связь 
очень важна для нас. С её помощью мы мо-
жем сделать нашу работу лучше.

͎ͬͩͤͦͫΨ ͨͬͫͰͤͨͰ
На платформе https://рцфгк42.рф со-

браны все выпуски передачи «Финансо-
вый эксперт», которая готовится совмест-
но с телеканалом «Кузбасс 1». Она также 
создана для расширения знаний в обла-
сти финансов. Эксперты доступным и про-
стым языком рассказывают обо всех тон-
костях таких сложных процессов, как 
кредитование, ипотечные вопросы, стра-
хование, получение налоговых вычетов, 
финансовое мошенничество и многое дру-
гое. Кроме того, в передаче разбираются 
реальные случаи, которые произошли с 
кузбассовцами, и находятся ответы на са-
мые острые вопросы.

На ресурсе также размещена газета 
«Финансовый консультант», которая вы-
пускается с 2011 года. Она содержит по-
лезную для каждого современного челове-
ка информацию. Печатный вариант газеты 
распространяется среди жителей региона 
абсолютно бесплатно.

Ǎветлана ƽулаева.

В Санкт-Петербурге подвели итоги 5 Всероссийского фо-
рума региональной информатизации «ПРОˮ-&1». Модуль 
«Я – начинающий инвестор» цифровой платформы финансо-
вой грамотности населения Кузбасса по итогам голосования 
среди россиян вошёл в пятёрку лучших и стал лауреатом 
премии «Народное признание». В этом году за право стать 
лучшим «народным» цифровым сервисом боролись 
8� проекта из �� регионов страны.

// мнение эксперта

СЕРГЕѹ ДРАНИƕА,
управляющий Отделением Банка 
России по Кемеровской области:
«Очень удобно, когда полезную ин-
формацию можно найти на одном 
ресурсе. И важно, чтобы кузбас-
совцы знали о такой возможности. 
ɂифровая платформа содержит 
разные рекомендации, которые 
будут полезны потребителям в во-
просах, связанных с финансами.
Сегодня всё гуглится в интернете, 
начиная от того, где взять кредит, 
заканчивая тем, куда инвестиро-
вать деньги. И на этом очень часто 
наживаются мошенники. Одна из 
последних популярных историй 
связана с лжеброкерами и обуче-
нием работы на бирже, где чело-
веку гарантируют дополнительный 
доход. ȿаканчивается тем, что че-
ловек берёт кредит, инвестирует 
якобы в ценные бумаги, а по факту 
остаётся с долгами и у разбитого 
корыта.
Кузбассовцы, которые читают про-
светительские материалы по фи-
нансовой грамотности, знают о 
разных уловках мошенников. В 
рамках пятничных уроков, которые 
каждую неделю проводят эксперты 
Отделения Банка Росси по Кеме-
ровской области, мы рассказыва-
ем о новых или хорошо забытых, 
но актуальных схемах, с помощью 
которых преступники выманивают 
деньги у людей.
У нас в Кузбассе отлично налажена 
работа по формированию финан-
совой культуры. При этом учиться 
надо постоянно. Ƚля этого Банк 
России ещё в ͬ��� году запустил 
информационно-просветительский 
ресурс ˓G<MEL.BG?ͱ. В простой фор-
ме, с некоторыми допущениями и 
упрощениями разбираются ситуа-
ции, с которыми может столкнуться 
каждый, – от планирования лично-
го бюджета до поиска оптималь-
ной стратегии формирования буду-
щей пенсии. Эти рекомендации по-
могут не упустить из виду важное 
и не оказаться в критической си-
туации. На сайте к тому же публи-
куются новости об изменениях за-
конодательства, появлении новых 
продуктов и услуг, а также краткие 
советы на актуальные темы».

 Фото телеканал  ǈǱǥǟаǯǯ ��.
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œоŬŭа ŭети – 
лучƁие учителƈ

Теперь прокопчанке пред-
стоит защищать честь Куз-
басса на федеральном этапе 
состязания, который состоит-
ся осенью следующего года в 
Санкт-Петербурге.

Областной же финал прошёл 
в Кузбасском региональном ин-
ституте повышения квалифи-
кации и переподготовки работ-
ников образования. Напомним: 
это конкурсное мероприятие 
направлено на создание творче-
ских условий, обеспечивающих 
профессиональный рост педаго-
гов дополнительного образова-
ния детей.

Очный тур включал четы-
ре испытания: педагогическое 
многоборье, презентацию «Моё 
педагогическое послание про-
фессиональному сообществу», 
защиту дополнительной обще-
образовательной программы и 
проведение открытого занятия. 
В конкурсе приняли участие 
29 педагогов – победителей му-
ниципального этапа соревнова-
ния и один самовыдвиженец.

«Я работаю с подростками, и 
нередко слышу фразу: «Самый 
трудный возраст – подростко-
вый», – сказала Анастасия Рас-
тенок. – Для педагога нет детей 
«трудного» возраста, к любому 
ребёнку нужно найти подход: и 
к малышам, таким непослуш-
ным и шумным, и к подросткам, 
активно ищущим своё «я» и име-
ющим свою всё ещё изменчи-
вую позицию по вопросам мо-
ральной и общественной жизни. 
На Востоке говорят: «Настоя-
щий учитель – это тот, кто готов 
учиться у каждого встречного. А 
настоящий ученик – тот, кто ви-
дит в каждом своего учителя». 
Наши дети – наши лучшие учи-
теля. Не много найдётся профес-
сий, в которых ежедневно мож-
но учить и учиться».

И Анастасия Валерьевна 
учится: у детей дошкольного и 
младшего школьного возрас-
та – искренности, у подростков 

– уверенно чувствовать себя в 
век цифровизации, а также ма-
стерски интегрировать «цифру» 
в свою жизнь, ловко подстраи-
ваться под изменяющиеся тех-
нологии.

«Время не стоит на месте, и 
нам нужно постоянно адаптиро-
ваться к реалиям современной 
жизни, – добавила педагог. – Но 
для того чтобы делать это эф-
фективно, мы – педагогическое 
сообщество – идём в ногу с раз-
витием общества. Мы внедряем 
инновации, развиваем креатив-
ность, критическое мышление, 
коммуникабельность».

Также Анастасия Валерьев-
на подчеркнула, что для педа-
гога не менее важно учить детей 
не только выполнять поставлен-
ные задачи по алгоритму, но и 

научить их ставить цели, искать 
пути решения и презентовать 
свои идеи. «Эти навыки будут 
полезными и в будущей профес-
сиональной жизни, – объяснила 
она. – Неслучайно одним из ос-
новных направлений государ-
ственной политики в области 
образования сегодня является 
профориентационная деятель-
ность. А осознанному выбору 
профессии должно помогать до-
полнительное образование».

Сфера профессиональных 
интересов победительницы ре-
гионального этапа националь-
ного конкурса «Сердце отдаю 
детям» – журналистика. «Спе-

циалисты данной профессии 
многолики, – уточнила руково-
дитель пресс-клуба «Побочный 
эффект». – Ведь нужно приме-
рять на себя роль фотографа, 
оператора, владеть навыками 

монтажа и вёрстки, написания 
текста для изданий различной 
направленности, знать основы 
интернет-журналистики. Это 
ещё одно условие современности 

– уметь «делать всё». И это то, к 
чему нужно стремиться и нам, 
педагогам».

Анастасия Валерьевна увере-
на, что будущие успехи подрост-
ков зависят не только от оценок 
в школьном аттестате. «Уметь 
быстро реагировать на проис-
ходящие вокруг события, не бо-
яться общаться с людьми и дей-
ствовать свободно, выходя за 
рамки привычных алгоритмов и 
шаблонов – это навыки, необхо-
димые любому человеку для до-
стижения успехов», – уточнила 
наставник.

А приобрести эти навыки 
подросткам помогает реализа-
ция дополнительной общеобра-
зовательной общеразвивающей 
программы «Свой голос».

«В настоящее время возраста-
ет интерес молодёжи к участию 
в решении современных обще-
ственных проблем, преобразова-
нию окружающей действитель-
ности и желание реализовать 
себя в социально значимой де-
ятельности, – констатирует со-
беседница. – Во многом форми-
рованию активной гражданской 
позиции способствует именно 
журналистская деятельность. 
Отличительная особенность 
программы заключается в том, 
что она сочетает газетную, теле-
визионную и интернет-журна-
листику, а также основы реклам-
ной деятельности СМИ. Кроме 
того, программа предусматри-

вает изучение теоретических ос-
нов журналистики в сочетании с 
практической реализацией по-
лученных знаний и умений при 
работе над выпуском молодёж-
ной газеты «Побочный эффект», 
новостных и развлекательных 
видеосюжетов, подкаста «Есть 
мнение», сайта «Побочный эф-
фект» и паблика в социальной 
сети «ВКонтакте».

Одним из важных результа-
тов реализации программы Ана-
стасия Валерьевна считает ак-
тивное участие воспитанников 
в конкурсах юных журналистов. 
Юнкоры ежегодно становят-
ся победителями и призёрами 
всероссийского фестиваля мо-
лодёжной журналистики «Тайм 
код», сибирского медиафестива-
ля «Солнечный парус», межре-
гионального фотоконкурса «Я и 
мой мир», областного конкурса 
«Молодые ветра» и многих дру-
гих.

«Мои выпускники – критиче-
ски мыслящие, осознающие себя 
личностью, социально актив-
ные, уважающие мнение дру-
гих людей, умеющие вести кон-
структивный диалог, достигать 
взаимопонимания и успешно 
взаимодействовать; подготов-
ленные к осознанному выбору 
профессии. И пусть далеко не 
каждый из моих выпускников 
станет журналистом, я уверена 
в одном: они найдут свою дорогу 
в жизни, найдут достойное при-
менение своим талантам и будут, 
как и раньше, смотреть на мир 
широко раскрытыми глазами», – 
заключила педагог.

Алена Ǎмирнова.

ŉнастасиƈ řастенок� пеŭаŬоŬ пŹокопƅеūскоŬо şентŹа ŭополнителƅноŬо обŹаŰоūаниƈ ŭетеŲ� 
Źукоūоŭителƅ ŵолоŭƉжноŬо пŹесс�клуба «ŘобочныŲ ƆŽŽект»� стала тŹиуŵŽатоŹоŵ 
;,;bŹеŬионалƅноŬо Ɔтапа ŋсеŹоссиŲскоŬо конкуŹса «ŚеŹŭſе отŭаƇ ŭетƈŵ»

ПЕДАГОГУ ВАЖНО НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
НА ДОСТИГНУТЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ, ИЗУЧАТЬ 
НОВОЕ, ПРЕДЛАГАТЬ ДЕТЯМ И ИХ РОДИТЕЛЯМ 

СОВРЕМЕННЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ, ОТВЕЧАЮЩИЕ ЗАПРОСАМ 
СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ». АНАСТАСИЯ РАСТЕНОК. 

// между тем

Педагогический стаж участников регио-
нального этапа Всероссийского конкурса 
«Сердце отдаю детям» на этот раз составлял 
от одного года до ͭ� лет. Как рассказали в 
Министерстве образования Кузбасса, самый 
солидный стаж имеет Наталья ȝникина из 
Мариинского муниципального округа. Она 
почётный работник общего образования 
Российской ȩедерации, награждена меда-
лью «ȿа личный вклад в охрану окружаю-
щей среды».
Педагоги, участвовавшие в конкурсе, хранят в 
копилке профессиональных достижений мно-
гочисленные региональные награды. Ȩак, На-
дежда Кальчугина из Беловского городско-
го округа была удостоена звания «Почётный 
работник общего образования Российской 
ȩедерации», награждена медалью «ȿа до-
стойное воспитание детей», медалью «�ͮ лет 
Кемеровской области» и медалью «ȿа веру и 

добро». Беловчанка имеет юбилейный нагруд-
ный знак «ȿа достижение и успехи в соци-
альной, экономической, культурной и других 
сферах жизни г. Белово», а также памятный 
почётный знак «��� лет детскому туризму Рос-
сии».
В этом году в конкурсе принимали участие че-
тыре представителя педагогических династий, 
общий стаж которых составляет более ͭ�� лет. 
Представителем самой продолжительной пе-
дагогической династии является Надежда 
Сыромолот из Мысковского городского окру-
га, стаж педагогической династии – ͬ�� летÐ
В Минобре региона сообщили, что по ито-
гам конкурсных испытаний жюри учредило 
специальные номинации. Ȩак, приз за «Луч-
шую дополнительную общеобразовательную 
программу» получила Оксана Семененко из 
Промышленновского муниципального окру-
га.

По результатам интернет-голосования, кото-
рое проходило на официальном сайте конкур-
са, обладателем «Приза зрительских симпа-
тий» стала Светлана Ƚорош из Ȩайгинского 
городского округа.
Кроме того, по итогам конкурса была учреж-
дена специальная номинация «ȿа предан-
ность профессии», приз в которой получили 
Пётр Куликов из Ȩисульского муниципаль-
ного округа и Евгений Богданов, представ-
ляющий Ȩопкинский муниципальный округ.
Организационным комитетом конкурса была 
учреждена номинация «ȿа вклад в патрио-
тическое воспитание подрастающего поко-
ления», приз в которой вручили Владимиру 
Владычкину из Яшкинского муниципального 
округа. К тому же педагог награждён меда-
лью областной организации РСВȝ имени ге-
роя Советского Союза Н.ȝ. Ʉорникова «Роди-
на и братство».

// актуально

ɂель программы «Свой го-
лос» – развитие творческих 
и познавательных способно-
стей, формирование актив-
ной гражданской позиции 
учащихся средствами жур-
налистской деятельности.
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ŋажные уŹоки 
ŚталинŬŹаŭскоŲ битūы

 ǖколȵники ǭоȰтили ǪинǱтоǧ ǪолȰания ǭаǪятȵ о ǭогиǟȱиǳ герояǳ. Фото ǊакǯиǪа ǈиǯелева.

Напомним, что в России мас-
штабно отмечают эту важную 
дату. Президент страны Вла-
димир Путин подписал указ о 
праздновании 80-летия раз-
грома советскими войсками не-
мецко-фашистских войск в Ста-
линградской битве, завершение 
которой произошло 2 февраля 
1943 года.

В рамках юбилейных меро-
приятий кузбасские школьни-
ки изучают на открытых уроках 
историю этой тяжёлой, крово-
пролитной, но явившейся жиз-
ненно важной для нашей страны 
битвы.

Во всех школах Кузбасса про-
ходят тематические уроки, их 
ведут не только школьные учи-
теля, но и представители орга-
нов местного самоуправления, 
депутаты, ветераны и лекторы 
общества «Знание». Проект реа-
лизуется по инициативе губер-
натора Сергея Цивилева.

«Благодаря таким урокам ре-
бята узнают историю малой ро-
дины на примерах биографий 
конкретных людей, которые 
жили и работали в Кузбассе. Так, 
наш легендарный земляк Нико-
лай Масалов, подвиг которого 
увековечен в Мемориале Вои-
ну-Освободителю, также прини-
мал участие в Сталинградской 
битве и был в ней ранен, а после 

– дошёл до Берлина и до конца 
войны. Переломным моментом 
в сталинградских сражениях 
стала стратегическая операция 
«Уран»: именно с неё началось 
наступление наших войск», – от-
метил Сергей Цивилев.

Оͭͤͮ͟ʹͧͽ ¢Уͮͫ͟¡
Очередной единый регио-

нальный урок был посвящён 
стратегической операции Крас-
ной армии, которая началась 
19 ноября, под кодовым названи-
ем «Уран».

План контрнаступления 
был утверждён Ставкой глав-
нокомандующего под предсе-
дательством И.В. Сталина. Он 
заключался в следующем: Юго-
Западному фронту ставилась за-
дача нанести глубокие удары с 
плацдармов на правом берегу 
Дона из районов Серафимови-
ча и Клетской (глубина насту-
пления – около 120 км); ударная 
группировка Сталинградско-
го фронта наступала из райо-
на Сарпинских озёр на глубину 
100 км.

Передовые части обоих фрон-
тов должны были встретить-
ся в районе Калач-Советско-
го и окружить основные силы 
противника под Сталинградом. 
Одновременно эти же фронты 
обеспечивали создание внеш-
него фронта окружения. Дон-
ской фронт наносил два вспо-
могательных удара: один из 

района Клетской на юго-восток, 
а другой из района Качалинской 
вдоль левого берега Дона на юг.

Главные удары направлялись 
в наиболее уязвимые участки 
обороны противника: во фланг и 
тыл его самых боеспособных со-
единений. За счёт глубочайшей 
секретности разработки плана 
и достигнутой огромной скрыт-
ности сосредоточения сил была 
обеспечена стратегическая вне-
запность наступления.

По данным из открытых ис-
точников, на задействованные в 
операции фронты были направ-
лены свежие силы: 5-я танковая 
армия, 10 стрелковых дивизий, 
6 стрелковых бригад, 3 танко-
вых корпуса, 1 механизирован-
ный корпус, 2 кавалерийских 
корпуса, 17 отдельных танко-
вых бригад и полков, 75 артил-
лерийских и миномётных пол-
ков, а также значительные силы 
техники.

В итоге результатом замыс-
ла советских командиров ста-
ло окружение противника (не-
мецкой шестой армии, третьей 
и четвёртой румынских армий 
и частей четвёртой танковой ар-
мии Германии) в окрестностях 
Сталинграда и последующее ос-
вобождение города.

͉ͱͦͯͯ͟͠ СͰͩͧͫͮͣ͟͢͟
В 1942 году из Сталинграда, 

ныне – Волгограда, в Кемерово 

были эвакуированы 394 челове-
ка, в том числе 129 детей. Также 
в Кузбасс перевезли два сталин-
градских завода: № 221, впо-
следствии переименованный в 
Юргинский машиностроитель-
ный, и № 91. Оба предприятия 
занимались выпуском жидко-
го топлива для оборонной про-
мышленности.

В обороне города на Волге по-
гибло около 600 тысяч совет-
ских солдат и офицеров, из них 
947 – кузбассовцы. Ещё 20 участ-
ников Сталинградской битвы из 
нашего региона были удостоены 
звания Героя Советского Союза. 
Четверо кузбассовцев награж-
дены медалью «За оборону Ста-
линграда».

Сегодня память о героях этой 
битвы свято хранят и у нас, и в 
Волгограде, где в 2008 году была 

торжественно открыта и освя-
щена часовня-усыпальница Свя-
того Георгия Победоносца, а в 
основании монумента воинам 
Кузбасса – участникам Сталин-
градской битвы заложена капсу-
ла с землёй, привезённой из Си-
бири.

Накануне Дня народного 
единства в Кемерове открыли 
Мемориал Воину-Освободите-
лю. На торжественном меро-
приятии главы Курской и Вол-
гоградской областей передали 
губернатору Кузбасса Сергею 
Цивилеву капсулы со священ-
ной землёй, привезённой с мест 
Сталинградской и Курской битв. 
Эти сражения изменили ход бо-
евых действий во время Вели-
кой Отечественной войны. Зем-
лю доставили с Мамаева кургана 
и северного фаса Курской дуги 
около посёлка Поныри.

Уͮͬͨͧ ͡ ͪͱͦͤͤ
В средней общеобразова-

тельной школе № 92 Кемеро-
ва память об участниках Ста-
линградской битвы хранится 
в школьном музее имени Ге-
роя России Алексея Викторо-
вича Отческих. Музей основан 
в 2003 году, а в 2008-м ему при-
своено звание «Отличный му-
зей». Экспонаты помогают педа-
гогам в военно-патриотическом 
воспитании учащихся, приоб-
ретении практических навыков 
поисковой, исследовательской 
деятельности.

Музейные активисты – стар-

шеклассники, занимающие-
ся историческим краеведением. 
Основными направлениями по-
исковой работы музея являют-
ся: изучение истории и культу-
ры микрорайона Шалготарьян, 
история школы, военная исто-
рия города, биографии участ-
ников Великой Отечественной 
войны и локальных конфликтов 
России, тружеников тыла. 

Центральная экспозиция по-
священа участникам локальных 
войн Алексею Викторовичу От-
ческих, Герою России, и Евге-
нию Юрьевичу Никитенко, вы-
пускнику школы.

«Мой отец, Дмитрий Валерье-
вич Игнатенко, – военный, был 
в нескольких командировках в 
Чечне, защищал Родину и вер-
нулся живым. Он потерял свое-
го лучшего друга Алексея Отче-
ских, именем которого назван 
наш музей. Отец проводил в на-
шей школе уроки мужества и для 
учеников, и для взрослых, рас-
сказывая, как должен вести себя 
мужчина, защитник Отечества», 

– говорит Екатерина Игнатенко, 
ученица 10-го класса. 

Окончание на 9-й стр.

ŋ куŰбасскиž Ɓколаž пŹоžоŭит еŭиныŲ ŹеŬионалƅныŲ уŹок� 
посūƈщƉнныŲ ���летиƇ ūеликоŬо сŹажениƈ

// между тем
В гимназии ̲ � также 
прошёл урок, 
посвящённый 8ͽ-летию 
Сталинградской битвы.
О подвиге советских солдат, 
значительном вкладе кузбас-
совцев в Победу рассказал 
Василий Казаков, полковник 
спецназа в отставке, ветеран 
локальных конфликтов, внук 
участника Великой Отече-
ственной войны и член город-
ского совета ветеранов.
Гость показал школьникам 
фотографии участников бит-
вы, рассказал об их биографии, 
поделился воспоминаниями 
своего деда-ветерана. И на-
помнил юным кемеровчанам, 
что победа под Сталинградом 
стала результатом несгибае-
мой стойкости, мужества и ге-
роизма советских солдат, в том 
числе из Сибири и Кузбасса.

 ƾктивиǯтȴ ǪǱǥея ȱколȴ ȃ �� г. ǈеǪерово.
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Окончание. Начало на 8-й стр.

Часть стенда посвящена 
собровцам, с которыми музей 
постоянно сотрудничает. Они 
также частые гости в школе.

ГͤͮͬͧͲͮͬͫͰͬͧͨͧ͡
Остальные предметы выста-

вочной экспозиции рассказы-
вают об участии кузбассовцев, 
в том числе жителей Шалгота-
рьяна, в Великой Отечественной 
войне, включая и Сталинград-
скую битву.

Павел Дмитриевич Паюсов, 
Ярослав Маркович Панчишин, 
Анатолий Фёдорович Гоголин – 
имена этих и других бойцов, па-
мять об их подвиге здесь береж-
но хранят.

Руководитель школьного му-
зея Елена Каленская показыва-
ет экспонаты. Уникальная вещь 

– полностью новая форма: гим-
настёрка, штаны. Она принадле-
жала Анатолию Фёдоровичу Го-
голину. Была сшита в 1939 году, 
фронтовик привез её на память 
как сувенир – ни разу не надел. 
Потом передал в музей.

Школьница Злата Карпин-
ская исследует биографию Алек-
сея Васильевича Сидорова, ко-
торый приехал в Кемерово в 
1963 году. Он – кавалер ордена 
Боевого Красного Знамени. Бы-
вал часто в школе, встречался с 
учениками.

Особая гордость – экспози-
ция, посвящённая героям Ста-
линградской битвы – Наумовым 
Наталье Ивановне и Аркадию 
Петровичу. В школе работали 
их родственники. Сами ветера-
ны часто встречались с ученика-
ми. «Когда я о них рассказываю, 
я говорю, что их обвенчала вой-
на. Он из Башкирии, она – отсю-
да. На фронт попали в 1942 году, 
там и познакомились, – расска-
зывает Елена Каленская. – Из-
учение семейных историй, био-
графий фронтовиков увлекает 
ребят, и они собирают о героях 
всё новую и новую информацию. 
Эти знания нужно передавать из 
поколения в поколение. Люди 
должны об этом знать».

В музее также собраны мате-
риалы о судьбах узников конц-
лагерей, тружениках тыла.

Здесь недавно отмечали 
100-летие со дня рождения Геор-
гия Петровича Мешкова, фрон-
товика, художника-любите-
ля. Его персональная выставка 
картин – постоянная экспози-
ция музея. Большой материал 
собран о дружбе музея с Ека-
териной Сергеевной Катуко-
вой, вдовой маршала бронетан-
ковых войск, командующего 
1-й гвардейской танковой арми-
ей М.Е. Катукова, и фронтови-
ками-гвардейцами, танкистами, 
жителями г. Кемерово.

Отдельная выставка была 
приурочена к 75-летию великой 
Победы и предшествующим ей 
событиям Великой Отечествен-
ной войны, в частности блокаде 
Ленинграда. Школа расположе-
на на проспекте Ленинградском, 
в 1979 году названном в честь го-
рода-героя. В 2018 году в Шал-
готарьяне был установлен па-
мятник героям-блокадникам, и 
музей взял над ним шефство. 

Руководитель музея Елена 
Каленская отмечает, что школь-
ники активно занимаются по-
исковой деятельностью, по-
стоянно принимают участие в 
исторических конференциях. И 
у музея много достижений. К 
примеру, на IX городской поис-
ково-краеведческой конферен-
ции «Я – Кемеровчанин» ребя-
та получили первое место, также 
заняли почётные места в район-
ном конкурсе «Слава шахтёрско-
му труду» на лучшую выставоч-
ную экспозицию, в X городской 
интеллект уа льно-краеведче-
ской игре «Колесо истории» и 
многих-многих других.

В рамках городского проек-
та «Школьный музейный ту-
ризм» для учащихся, ветеранов 
Ленинского района, обществен-

ного клуба по месту житель-
ства «Шалготарьян» и всех же-
лающих разработаны экскурсии. 
Проводят их как сами школьни-
ки, так и руководитель музея, а 
посвящены они Героям России, 
детям блокадного Ленинграда, 
нашим землякам – участникам 
Сталинградской битвы.

О ͥͫͬͪ͟͡   ͣͩͽ ͯͤ͡ͳ
К единому уроку о сражении 

под Сталинградом музей подго-
товил экспозицию в школьном 
фойе. На это занятие пришли ак-
тивисты отряда «Миротворец». 

В отряде 25 школьников, сре-
ди них есть и девушки. «Мы 
занимаемся воспитанием па-
триотизма, любви к Родине у мо-
лодёжи, подготовкой молодых 
парней к армии, сборкой-раз-
боркой автомата Калашнико-
ва, ездим на соревнования, посе-
щаем мероприятия, связанные с 
юнармейской деятельностью. В 
начале октября провожали мо-
билизованных мужчин», – рас-
сказывает Роман Шушнев, ко-
мандир отряда «Миротворец» 
школы № 92 Кемерова.

«У меня вся семья – патриоты. 
Дедушка – военный полковник, 
бабушка – старший лейтенант, 
мама и тётя работают в МЧС, 
отец – в полиции. И у меня есть 

желание идти по их стопам», – 
рассказывает Дарья Сухова, уче-
ница 9-го класса.

Мы беседуем с ребятами по-
сле урока, и на вопрос, что они 
вынесли для себя, школьники 
отвечают вполне по-взрослому: 
эти уроки многому учат.

«Их нужно проводить, чтобы 
помнить, чтобы не совершать те 
же ошибки», – говорит старше-
классница Анастасия Сафроно-
ва.

На занятии сами ребята рас-
сказывали, как шла битва, о ка-
ких героях Сталинградского 
сражения они слышали. И не-
удивительно, что здесь старше-
классники хорошо знают исто-
рию.

«Ветераны – участники Ста-
линградской битвы приходили 
к нам в гости, проводили уроки. 
Это были незабываемые момен-
ты. Какая тишина стояла на этих 
занятиях. В людях было столько 
энергии, желания жить, помо-
гать, участвовать во всех меро-
приятиях. Они приходили к нам, 
как к друзьям. Они и считали нас 
друзьями. Первый руководитель 
музея Валерия Леонидовна Оси-
пова сумела сплотить всех», – 
рассказывает директор школы 
Эльвира Кожевникова.

ǋодготовила 
Ǌксана ǍоǱарева.

// инициатива

͉ЕДР͚ ˾ 
В ͎А͋͞ТЬ 
О ГЕРО͔͞
�� кузбасских кедров выса-
дили на Мамаевом кургане 
в память о сибиряках, сра-
жавшихся в Сталинградской 
битве. Участие в эколого-па-
триотической акции приняли 
губернатор Волгоградской 
области ȝндрей Бочаров, 
делегация Кузбасса, в том 
числе ветеран ȝнатолий Ȩе-
рехов, руководители органов 
власти, правоохранитель-
ных, силовых и надзорных 
ведомств региона, предста-
вители депутатского корпу-
са, Совета ȩедерации ȩС Рȩ, 
общественных обɗединений, 
предприятий и юнармейцы, 
сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства 
Кузбасса.
«В следующем году мы будем 
отмечать ��-летие победы в 
Сталинградской битве, в ко-
торой героически сражались 
и кузбасские, сибирские во-
ины. Символично, что памят-
ные мероприятия стартовали 
именно в Кузбассе – с откры-
тия Мемориала Воину-Осво-
бодителю. Наверное, нет в 
России человека, который бы 
не знал о великом подвиге, 
которому посвящён этот па-
мятник. Совершил его наш 
земляк, кузбассовец Николай 
Масалов, который также сра-
жался в Сталинградской бит-
ве. Эти кедры – наш подарок 
городу-герою Волгограду 
в память о тех событиях», – 
подчеркнул губернатор Куз-
басса Сергей ɂивилев.
Ƚеревья вырастили специа-
листы Ƀебулинского лесхоза 
в лесном питомнике. Возраст 
саженцев – примерно �� лет, 
высота составляет около ме-
тра. Сроки и способ посадки 
выбрали с учётом особенно-
стей деревьев и технологии 
их приживления. Ƚостави-
ли саженцы большегрузным 
транспортом, обеспечив при 
этом сохранность корневой 
системы. По пути контроли-
ровалась влажность земли.
Ветеран Великой Отечествен-
ной войны, Герой Кузбасса 
ȝнатолий Ȩерехов уже не-
сколько десятков лет вы-
саживает кедры в память о 
родственниках и друзьях, 
погибших в Великой Отече-
ственной войне. Ранее ȝллея 
славы из ͭ�� кузбасских ке-
дров была создана на терри-
тории Ржевского мемориала 
Советскому солдату. Благо-
даря инициативе ȝнатолия 
Ȩерехова более трёх тысяч 
сибирских кедров уже растут 
в Волгограде, Москве, Ка-
лужской, Новгородской об-
ластях России, в Белоруссии, 
Канаде и Сербии.
ȝнатолий Михайлович Ȩе-
рехов – Герой Кузбасса, по-
чётный работник угольной 
промышленности, полный 
кавалер знака «Ʉахтёрская 
слава», почётный гражданин 
города Кемерово. ȿа боевые 
заслуги награждён орде-
нами Отечественной войны 
" степени и Красной ȿвезды, 
медалями «ȿа взятие Кёниг-
сберга» и «ȿа Победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне».

// кстати

В экспозиции представлено более �ͮ� уникальных ар-
хивных документов и фотографий из фондов Государ-
ственного архива Кузбасса, Государственного архива 
Волгоградской области, федеральных архивов: Государ-
ственного архива Российской ȩедерации, Российского 
государственного архива социально-политической исто-
рии, Российского государственного архива литературы и 
искусства, ɂентрального архива Министерства обороны 
Российской ȩедерации, кинохроника о Сталинградской 
битве, хранящаяся в фондах Российского государствен-
ного архива кинофотодокументов. Многие документы, 
фотографии, карты сражения будут представлены кузбас-
совцам впервые.
Особое внимание уделено разделу о кузбассовцах – участ-
никах Сталинградского сражения. В экспозиции представ-
лены фотографии, воспоминания, наградные листы с опи-
санием подвигов героев.

В РАМКА˯ МЕРОПРИЯТИַ, ПОСВЯʷ˿Н̞
Нʹ˯ 8ͽ̞ЛЕТИЮ ПОБЕʮʹ В СТАЛИН̞
ГРАʮСКОַ БИТВЕ, В ʵИТАЛЬНОМ ʰАЛЕ 
ГОСУʮАРСТВЕННОГО АР˯ИВА КУʰБАС̞
СА ОТКРʹЛАСЬ ʮОКУМЕНТАЛЬНАЯ 
ВʹСТАВКА ̧БИТВА ʰА СТАЛИНГРАʮ: 
ʰʮЕСЬ РЕʶАЛСЯ ИС˯Оʮ ВОַНʹ̨. ОНА 
ОСВЕʷАЕТ ПЕРИОʮ СРАʯЕНИЯ С ИЮЛЯ 
���� ГОʮА ПО � ˮЕВРАЛЯ ���� ГОʮА, 
КОГʮА ПРОИʰОʶ˿Л ПОЛНʹַ РАʰГРОМ 
ˮАʶИСТСКИ˯ ВОַСК ПОʮ СТАЛИН̞
ГРАʮОМ. ВʹСТАВКА БУʮЕТ РАБОТАТЬ 
ʮО �� ˮЕВРАЛЯ �ͽ�� ГОʮА.

 Ǜ.Ǜ.  ǈоǤевникова� Ǣиректор 
ȱколȴ ȃ �� г. ǈеǪерово.
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// праздник

// опыт

ŧбилеŲ 
«ŏеŵчужины œуŰбасса»

ŗблаŭателƅ пŹеŰиŭентскоŬо ŬŹанта

// встреча

Цель проекта – создание эффективных 
условий для патриотического и граждан-
ского воспитания подростков и молодёжи, 
разыскание новых страниц истории Вели-
кой Отечественной войны, сохранение па-
мяти об участниках войны – жителях Топ-
кинского округа.

Неоценим вклад сибиряков, топкин-
цев в победу в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг. В каждой семье есть 
свой герой. 14 Героев Советского Сою-
за, 2 полных кавалера ордена Славы ро-
дила Топкинская земля. 7847 человек 
было призвано на фронт, из них погибло 
4935 человек, вернулись 2912.

Имена солдат, погибших и пропавших 
без вести, названы во «Всекузбасской кни-
ге памяти», в 10-м и 20-м томах. А имена 
тех, кто вернулся с полей сражений и в 
мирное время занимался восстановлени-
ем народного хозяйства страны, никог-
да не были собраны воедино. Такую зада-
чу поставил социальный проект «Дважды 
победители». Его реализацией уже более 
двух лет занимаются сотрудники Центра-
лизованной библиотечной системы окру-
га, местная ветеранская организация, жи-
тели.

Скрупулезно собирается, хранит-
ся, систематизируется весь накоплен-
ный уникальный краеведческий матери-
ал о фронтовиках. Сегодня есть данные на 

2300 человек, вернувшихся с войны. Ис-
точником информации стали: докумен-
ты военкомата, местные газеты «Ленин-
ский путь» и «Провинция», воспоминания 
фронтовиков, электронные базы данных 
«Подвиг народа» и «Память народа», рас-
сказы жителей о родственниках.

Встал вопрос о том, в какой форме и 
где будет храниться вся накопленная ин-
формация, которая стала бы доступной 
каждому жителю округа. Было приня-
то решение, что местом хранения, сосре-
доточения и распространения информа-
ции может стать интерактивная музейная 
комната в Центральной районной библио-
теке им. В.М. Баянова, располагающая не-
обходимым помещением и ресурсами. Её 
оснастят современным цифровым обору-
дованием, позволяющим сосредоточить 
материал в новом формате хранения и ис-
пользования.

Библиотека совместно с ветеранской 
организацией округа подала заявку на 
конкурс на предоставление грантов пре-
зидента РФ. При поддержке Фонда прези-
дентских грантов уже проделана большая 
работа. Реализация проекта предполагает 
три этапа. На первом получен денежный 
транш в размере 163 тысячи рублей. На эту 
сумму заказано и приобретено оборудова-
ние для цифровизации музейной комнаты. 
Это ноутбук, принтер струйный, интерак-

тивная доска и другое. Создана наглядная 
музейная экспозиция «Никто не забыт, 
ничто не забыто». Она включила в себя те-
матические стенды: «Наши земляки – Ге-
рои Советского Союза», «Полные кава-
леры ордена Славы», «Топкинская 849-я 
стрелковая дивизия», «Женщины – участ-
ницы Великой Отечественной войны». 
При помощи оргтехники осуществлялась 
обработка материалов и документов, из-
дана печатная продукция.

Содержательным и насыщенным 
стал второй этап реализации проекта. В 
11 крупных сёлах прошла выездная па-
триотическая акция «Чтобы жили в памя-
ти герои-земляки», в них приняли участие 
около 900 человек. Мы вели записи видео-
роликов, на которых жители округа вспо-
минают о родственниках – участниках 
войны, создали передвижную экспози-
цию «Фронтовой портрет – судьба солда-
та», представили литературно-музыкаль-
ную композицию «Мы помним ту войну», 
возлагали венки к памятникам погибших, 
провели конкурс детских рисунков «Этих 
дней не забыть никогда».

Результатом третьего, завершающе-
го, этапа станет создание уникальной ин-
терактивной музейной комнаты о Вели-
кой Отечественной войне. Для неё будет 
приобретён программно-аппаратный 
комплекс «Интерактивная книга памя-
ти», который включит в себя материалы о 
«Дважды победителях» – ветеранах, вер-
нувшихся с войны и в мирное время вос-
станавливающих народное хозяйство 
страны. В книге будут содержаться био-
графии, сведения о боевом и трудовом 
пути героев, информация о наградах. Так-
же в «Интерактивной книге памяти» раз-

местятся данные обо всех земляках, по-
гибших и пропавших без вести на полях 
сражений.

Создаётся и будет обучена группа во-
лонтёров, которые проведут пешеходные 
экскурсии «Герои земли Топкинской» к 
мемориалу «Русская пиета», мемориаль-
ным доскам кавалеров ордена Славы, Ал-
лее памяти. Много мероприятий пройдёт 
в интерактивной музейной комнате. Жи-
тели станут постоянными её посетителя-
ми. Здесь будут организованы патриоти-
ческие уроки, заседания клубов, встречи, 
семинары, беседы. Каждому посетителю 
будет дана возможность найти имена род-
ственников-фронтовиков, узнать об их бо-
евых и трудовых подвигах.

В дальнейшем архив будет пополнять-
ся новыми сведениями, событиями, фак-
тами с приобщением к исследовательской 
деятельности молодёжи.

Работа по реализации проекта ведёт-
ся в тесном контакте с администрацией, 
управлением культуры, спорта и моло-
дёжной политики, управлением образова-
ния Топкинского округа.

Мы низко кланяемся в пояс всем солда-
там, погибшим и живым, которые герой-
ски сражались, чтобы мы могли спокой-
но жить. В их честь на наших территориях 
стоят памятники, с их портретами на День 
Победы идут с Бессмертным полком. Хра-
нить память о земляках-фронтовиках – 
наша святая обязанность.

Ǉȵǝовȳ ǁлонова�
ǣаведуȵщаȶ сектором краеведениȶ 

ǒǌƽ им. ƾ.М. ƽаȶнова� 
председателȳ ветеранскоǥ 

органиǣаȭии раǝотников кулȳтуры 
Топкинского муниȭипалȳного округа.

�8 ноября ветераны угольной 
промышленности Прокопьевска 
отметили �ͽ�-летие образова-
ния Прокопьевского рудника.

Торжественное мероприятие прошло в ДК 
им. Маяковского. На него пригласили около 
400 ветеранов-угольщиков.

Первое упоминание об углях Прокопьев-
ского месторождения относится к 1780 году, 
когда был обнаружен ряд пластов, выходящих 
на поверхность. В 1915 году владельцы акцио-
нерного общества «Копикуз» на разведку недр 
Кузбасса пригласили выдающегося русского 
геолога Л.И. Лутугина. А в октябре 1917 года 
были добыты первые пуды угля. Первая запись 
о добыче была сделана 12 октября 1917 года. 
Эту дату принято считать днём рождения Про-
копьевского рудника.

Осенью 1929 года начали строить шахту 
«Коксовая», тогда её называли угольным ги-
гантом Кузбасса. В декабре 1935 года в зале 
ДК им. Артёма правительственная комиссия 
подписала акт о приёмке первой очереди шах-
ты. За городом прочно закрепилось название 
«Чёрная жемчужина Кузбасса».

В 1931 году в строй действующих вступили 
шахты «Манеиха», № 5-6 (им. Ворошилова) и 
«Чёрная гора». В 1932-1935 годах в Прокопьев-
ске начал работать горный техникум, сданы 
в эксплуатацию шахты «Зиминка 1-2», № 7 

(им. Калинина), им. Дзержинского. Всего в го-
роде была введена в эксплуатацию 21 угольная 
шахта.

26 июня 1981 года Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР за большие успехи в 
развитии угольной промышленности и зна-
чительный вклад в обеспечение победы в Ве-
ликой Отечественной войне Прокопьевск на-
граждён орденом Трудового Красного Знамени.

Приглашённых на торжественный юбилей 
ветеранов тепло поздравили и вручили награ-
ды зам. министра угольной промышленности 
Кузбасса Е.Л. Голова, зам. главы города Проко-
пьевска К.С. Коробкин, директор Фонда «Шах-
тёрская память» им. В.П. Романова Е.Б. Рос-
стальной, зав. отделом ТОПП Росуглепрофа 
Н.Д. Глушенкова.

В приветственном слове и поздравлении я 
как председатель Кузбасского совета ветера-
нов угольной промышленности вспомнил мно-
го фамилий известных горняков-ветеранов, 
которые, добывая тонны угля и проходя метры 
выработок, поднимали угольную мощь родно-
го города и Кузбасса.

Работники ДК им. Маяковского органи-
зовали концерт, показали документальный 
фильм об истории города. Ветераны тепло бла-
годарили организаторов за это мероприятие.

ǚ.ǉ. ƾедȶпин� 
председателȳ ǆуǣǝасского 

совета ветеранов 
уголȳноǥ промыȯленности.

Ветераны посетили воинскую часть Юрги.

16 ноября активисты городского совета ветеранов Анжеро-Суджен-
ска во главе с председателем и при участии активистов совета ветера-
нов Кемеровского округа с его руководителем Е.И. Кулешом побывали 
в воинской части Юрги.

Ветераны передали посылки участникам военной операции на об-
щую сумму 375 тысяч рублей. Для участников встречи, а к ним присо-
единились ветераны Юрги и активисты «Боевого братства Кузбасса», 
была подготовлена концертная программа силами Центра националь-
ной культуры. Эта встреча надолго останется в памяти и у нас, и у ре-
бят.

Ǌ.ƽ. Микрȵкова�
председателȳ местноǥ оǝщественноǥ органиǣаȭии ветеранов 

АнǢеро�ǍудǢенска.

Проект ʴентрализованной библиотечной системы 
и местной общественной организации ветеранов 
Топкинского округа «Вклад топкинцев в героическую 
историю нашей Родины» стал победителем конкурса 
президентских грантов.

Řаŵƈтное событие
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// профмастерство

œūиŰ от œуŰбаŹика

 Фото иǥ лиȰного арǳива ǃленȴ ǀороǤиȲевоǧ.

Авторский коллектив педа-
гогов-психологов системы 
дошкольного образования 
Юргинского городского 
округа стал лауреатом реги-
онального конкурса «Педа-
гогические таланты Кузбас-
са» в �ͽ�� году в номинации 
«Педагог-технолог».

В рамках конкурса команда представи-
ла интерактивный плакат «Ресурсы про-
фессионального успеха педагога». Это 
структурированное организационно-мето-
дическое и диагностическое пособие. «Ак-
туальность электронной разработки об-
условлена современными требованиями 
к реализации образовательной програм-
мы, новыми вводными, которые оказыва-
ют непосредственное влияние на работу с 
педагогическими кадрами, – подчеркну-
ла участница команды Елена Ворожище-
ва, педагог-психолог детского сада № 13 
«Снежинка». – В изменяющихся парадиг-
мах нужны алгоритмы, подсказки педаго-
гам, конкретные советы, направленные на 
осуществление воспитательно-образова-
тельного процесса. И мы собрали все необ-
ходимые на сегодняшний день материалы».

Плакат создан в программе Microsoft 
Power Point, оснащён интерактивными 
элементами: кнопками перехода, гиперс-
сылками и прочими понятными и дей-
ственными механизмами. Содержание 
проекта вбирает в себя источники знаний, 

необходимые для формирования твор-
ческого мышления, информационной и 
коммуникативной культуры, конкурен-
тоспособности, лидерских качеств, жиз-
ненного оптимизма, умения создавать 
свой положительный имидж. И другой 
немаловажный момент: разработка мо-
жет помочь педагогам выработать в себе 
стрессоустойчивость.

Отметим, что интерактивный плакат – 
не единственная авторская инициатива 
юргинской команды. К примеру, в прошлом 
году на Кузбасском образовательном фору-
ме были презентованы методические реко-

мендации «Ранняя профориентация детей 
дошкольного возраста». Новация получи-
ла золотую медаль в номинации «Лучший 
экспонат». В представленном практиче-
ском материале подробно описана система 
планирования и организации профориен-
тационной деятельности в дошкольных 
образовательных организациях в рамках 
федерального проекта «Успех каждого ре-
бёнка» нацпроекта «Образование».

Как известно, ранняя профориента-
ция – запрос современного общества. По-
знакомить детей с разными профессиями 

– одна из ключевых задач педагогов. «Ак-

туальность профессионального самоопре-
деления взаимосвязана с социализацией 
и ориентацией дошкольников в мире про-
фессий. Ранняя профориентация рассма-
тривается как подготовительный этап и 
неотъемлемое условие полноценного раз-
вития, – пояснила Елена Александровна. 

– Методические рекомендации включа-
ют диагностический и информационный 
компоненты. Здесь же есть и игротека, и 
сценарии квестов-путешествий, и кон-
сультационный лифт, предполагающий 
сопровождение ребёнка в процессе освое-
ния мира профессий, и многое другое».

Команда авторов придумала даже сво-
его узнаваемого героя – Кузбарика, кото-
рый помогает ребятишкам понять суть 
той или иной профессии, рассказывает, 
какие специалисты наиболее востребова-
ны конкретно в нашем регионе.

Для справки. Авторский коллек-
тив профессионального сообщества пе-
дагогов-психологов Юргинского горо-
круга: Наталья Алмаева (МБДОУ «ДСКВ 
№ 29 «Карамелька»), Елена Ворожищева 
(МБДОУ № 13 «Снежинка»), Марина До-
вгаль (МБДОУ № 39 «Тополек»), Елена Ку-
тараева (МБДОУ «ДСОВ № 30 «Веселин-
ка»), Татьяна Мигушова (МБДОУ «ДСКВ 
№ 23 «Сказка»), Тамара Плотникова 
(МБДОУ «ДСКВ № 42 «Планета детства»), 
Наталья Сивина (МБДОУ «ДСКВ № 26 
«Кристаллик»), Ольга Такленок (МБДОУ 
«ДСКВ № 31 «Березка»), Жанна Тютико-
ва (МБДОУ «ДСКВ № 7 «Дарование»). Ру-
ководитель команды Екатерина Тищенко-
ва (МБДОУ «ДСКВ № 37 «Лесная сказка»).

Алена Ǎмирнова.

// модернизация

śопкинскиŲ ſеŵент ū тŹенŭе

С первого взгляда комплекс за-
вода может показаться съёмоч-
ной площадкой фильма в жанре 
киберпанка: здесь много метал-
ла, огромные крутящиеся бараба-
ны мельниц, огнедышащие печи, 
разнообразные машины и агре-
гаты. Шумно, однако, вопреки 
ожиданиям, не пыльно. Несколь-
ко минут стоишь как вкопанный, 
пытаясь понять, что перед тобой 
и как устроено. Конечно, мы не бу-
дем описывать все тонкости тех-
нологического процесса, но если 
говорить максимально просто, то 
алгоритм производства цемента 
выглядит следующим образом: 
сначала горную породу нужно до-
быть, измельчить и перемешать с 
водой, потом обжечь (кстати, цех 
обжига называют сердцем заво-
да) и охладить, затем перемолоть 
и отправить в лабораторию для 
проверки на прочность. Для того 
чтобы получить одну тонну це-
мента, требуется около 1,3 тонны 
известняка, 250-260 килограм-
мов глины и различные добавки. 

На сегодняшний день предпри-
ятие выпускает 16 видов цемента, 
из них 9 – общестроительные и 
7 – специальные.

Примечательно, что в процесс 
производства широко интегри-
рована «цифра». К примеру, опе-
раторская цеха «Помол» осна-
щена мониторами, на которых в 
режиме реального времени ото-
бражаются все жизненно важные 
процессы, при желании можно 
открыть и мнемокадр всего заво-
да. «Эта операторская – олице-
творение общего тренда XXI века 

– века информационных техно-
логий, – подчеркнул исполни-
тельный вице-президент АО «ХК 
«Сибцем» Сергей Шепталин. – 
Здесь можно увидеть ход любо-
го процесса, связанного с про-
изводством цемента, отследить 
технологические и технические 
параметры. Чем больше мы по-
лучаем информации и быстрее 
обрабатываем данные, тем мень-
ше брака и нештатных ситуаций. 
Автоматизация производства по-

зволяет обеспечивать стабильно 
высокое качество продукции». 

В целом на техническое пере-
оснащение Топкинского цемент-
ного завода в 2022-м будет вы-
делено 792 млн рублей. Проекты 
направлены не только на повы-
шение эффективности и произ-
водительности оборудования, но 
и на снижение негативного воз-
действия на окружающую среду. 
Так, в цехе «Обжиг» в настоящее 
время идёт модернизация враща-
ющейся печи № 2 с установкой 
мощного электрофильтра, обе-
спечивающего степень очистки 
отходящих газов до 99,9%.

«Инвестиционный бюджет 
холдинга на текущий год превы-
шает семь миллиардов рублей, – 
рассказал вице-президент по ин-
вестиционному развитию АО 

«ХК «Сибцем» Александр Черепа-
нов. – Среди крупных приобрете-
ний – 500 новых полувагонов для 
компании «КузбассТрансЦемент», 
отвечающей за эксплуатацию же-
лезнодорожного парка холдинга. 
Сегодня в её распоряжении свы-
ше пяти тысяч единиц транспорта, 
что позволяет в полной мере обе-
спечивать потребности наших за-
водов как по входящим грузам, так 
и по доставке готовой продукции».

А отгружают её на стройки 
многих регионов страны, а так-
же в Казахстан и Азербайджан. 
В числе крупных объектов, кото-
рые возводятся с использованием 
продукции «Сибцема», – Сибир-
ский кластер искусств и культур-
но-музейный кластер в Кемеро-
ве, автодорога Р-255 «Сибирь» 
(северо-западный обход столи-

цы Кузбасса). Всего в 2022-м хол-
динг планирует произвести око-
ло 5 млн тонн цемента, на заводе в 
Топках выпустят более 2 млн.

«Уходящий год запомнится 
разными производственными со-
бытиями: «Топкинский цемент» 
продолжал обновлять технику, 
снижать негативное воздействие 
на природу, выполнять програм-
му нацпроекта по производитель-
ности труда. Основные усилия на-
шего большого коллектива, а это 
1200 человек, были направлены 
на то, чтобы обеспечивать ста-
бильно высокое качество продук-
ции, отгружать её потребителям 
в полном объёме и точно в срок, – 
отметил управляющий директор 
ООО «Топкинский цемент» Алек-
сей Оспельников. – Сегодня пред-
приятие, загруженное лишь на 
59%, имеет большие резервы по 
производственным мощностям. 
Надеюсь, в будущем мы сможем 
воспользоваться этими резерва-
ми и по требованию рынка увели-
чить объёмы выпускаемой про-
дукции».

Для справки. Топкинский 
цементный завод ведёт свою ле-
топись с 1966 года. Двадцатью 
годами ранее, в послевоенном 
1946-м, в Топкинском районе 
провели предварительную гео-
логическую разведку Соломин-
ского месторождения известня-
ков. 

Алена Ǎмирнова.

Строительная отрасль остаётся драйвером развития экономики 
Кузбасса. Несмотря на внешние вызовы, в регионе продолжает-
ся возведение всех запланированных объектов. Держать высо-

кую марку и соответствовать современным стандартам – задачи для 
ведущих предприятий, занимающихся изготовлением стройматериа-
лов. В их числе – Топкинский цементный завод, работающий в составе 
холдинга «Сибирский цемент». Накануне наш журналист побывал на 
предприятии и увидел, как производят цемент и какой «тест-драйв» 
он проходит перед отгрузкой на строительные площадки. 
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œоллекſиониŹуƈ ūпечатлениƈ

– Дошкольный возраст – это 
время открытий и активного 
познания окружающего мира. 
Моя задача как педагога – сти-
мулирование познавательной 
деятельности детей, ведь с воз-
растом потребность ребёнка в 
новых впечатлениях возраста-
ет. Но возможности дошколят 
достаточно ограничены, вот на 
помощь и приходят взрослые, в 
том числе воспитатели, учителя, 

– делится опытом Юлия Лушни-
кова, воспитатель кемеровского 
детсада № 14. – Пожалуй, каж-
дый в детстве что-то коллекцио-
нировал, собирал, бережно хра-
нил и ухаживал за собранными 
сокровищами. Помните, в по-
вести А. Гайдара у запасливо-
го Чука была плоская металли-
ческая коробочка, в которой он 
хранил серебряные бумажки от 
чая, конфетные обёртки (если 
там был нарисован танк, само-
лёт или красноармеец), галчи-
ные перья для стрел, конский 
волос для китайского фоку-
са и ещё всякие «очень нужные 
вещи». Вот что я заметила: соз-
дание таких коллекций даёт воз-
можность каждому ребёнку вза-
имодействовать с миром вещей 
и миром людей, мягко познавать 
окружающий мир и даже повы-
шать свой авторитет среди свер-
стников, быть более уверенным 
в своих силах.

Традиция с первых же дней 
прижилась в садовской группе. 
Дети приносили из дома коро-

бочки, наполняли их ценностя-
ми. Оказалось, это целый мир 
историй, воспоминаний, важ-
ных событий, произошедших 
в жизни детей и придуманных 
ими. Внешний вид сокровищ-
ниц у каждого владельца свой. 
Девочки, как правило, украша-
ют их стразами, пайетками, на-

клейками с любимыми героя-
ми мультфильмов. Мальчики 
же со своей природной прак-
тичностью и лаконичностью 
предпочитают не использовать 
декор вовсе либо украшают ми-
нимально. Педагог не ставила 
перед детьми задачу подписать 
свои коробочки.

– На мой взгляд, каждый та-
кой тайник сам «говорит» о сво-
ём владельце с помощью симво-
лов, цвета. И одинаковых быть 
не может, – рассказала Юлия 
Владимировна.

Наполнение коробочек ребё-
нок придумывает сам, привет-
ствуется и пополнение «секре-
тов». Дети с восторгом приносят 
с прогулки камешки необычной 
формы, шишки, ракушки, мо-
нетки, которые они нашли во 
время путешествий с родите-
лями. Девочкам очень нравит-
ся хранить бусинки с любимых 
украшений, заколочки, значки, 
бантики, подаренные родствен-
никами. Самые популярные 
предметы в секретных коробоч-

ках мальчиков – это коллекции 
мелких игрушек.

Особая прелесть таких сокро-
вищниц в том, что каждая вещь 
имеет свою историю. Это очень 
интересно и волнительно. Ре-
бята с большим удовольствием 
собираются в кружок на ковре и 
слушают рассказы друзей о его 
«секретиках», истории их появ-
ления, ценности и значимости 
для их владельца. Мальчишки 
и девчонки лучше узнают друг 
друга, учатся слушать, уважать 
собеседников. У дошколят раз-
вивается творческий потенци-
ал, эмоционально-познаватель-
ное отношение к окружающим, 
каждый ребёнок проявляет при 
этом свою индивидуальность. 
Это ценно и важно.

В коробочке Саши сосновая 
шишка оказалась не случай-
но: по словам девочки, во вре-
мя прогулки они нашли её с ма-
мой, она была маленькая. Но 
оказавшись в тёплой кварти-
ре, через два дня шишка увели-
чилась в размерах почти в три 
раза, и это очень удивило ре-
бёнка. Егор с особым трепетом 
относится к своей сокровищни-
це, ведь в ней хранится его кол-
лекция значков с любимыми 
героями, он каждое утро пере-
считывает свои ценности, акку-
ратно раскладывает и мечтает о 
пополнении коллекции. А Диа-
на положила в свою коробоч-
ку маленький кружевной пла-
точек, на котором её бабушка 
вышила крестиком сердце. Эта 
вещь очень дорога девочке, по-
тому что бабу Наташу она видит 
два раза в год – та живёт в дру-
гом городе… Коллекция Серёжи 
совсем небольшая, но для него 
не важно количество предметов, 
ведь он собирает старинные мо-
неты, найти которые ему по-
могают не только родители, но 
и все друзья и знакомые. Алё-
на же любит показывать своим 
друзьям по садику богатства, 
которые они собирали вместе с 
братом в летней поездке на Бай-
кал. Таких причудливых цвет-
ных камешков у неё до этого не 
было, а сейчас они есть. Как и те 
теплые воспоминания, которые 
остались от поездки с родите-

лями и братом на озеро в самом 
настоящем автодоме.

Кто-то возразит: «Что такое 
наши бумажные или веществен-
ные воспоминания в рамках 
целого мира? Пыль». Но если 
вдуматься, в рамках отдельно 
взятого человека такие вещи мо-
гут быть целым миром.

// не пропустите

И БУЛЛИНГ, И ЛЮБОВЬ
�8 НОЯБРЯ В ТЕАТРЕ ʮРАМʹ КУʰБАССА ПРЕМЬЕРА 
СПЕКТАКЛЯ ʮЛЯ ПОʮРОСТКОВ И И˯ РОʮИТЕЛЕַ 
«ʯИРНАЯ ЛЮБА».
На самом деле, спектакль будет интересен не только 
взрослеющим детям, но и всему театральному сообществу, 
причём по одной и той же причине. На сцене – известный 
режиссёр, уважаемый в мире театра профессионал Олег 
Липовецкий. «Ⱦирная Люба» основана на его повести 
«Ⱦизнь номер один». Герой-рассказчик – толстый 
подросток, которого дразнят из-за того, что он не такой. И 
внешне, и внутренне (национальность у «жирной Любы», 
с точки зрения окружающих, тоже «неправильная»). 
Ȩрудно представить, что далёкий сегодня от этого 
образа автор текста в жанре автофикшен (соединение 
подлинных фактов своей биографии с вымышленными) и 
единственный актёр-участник спектакля – один и тот же 
человек. Но именно это, как полагают создатели спектакля, 
может стать залогом успеха постановки. У зрителей-
подростков прежде всего.

К слову, часть биографии Липовецкого – актёрское 
образование и работа по этой специальности, но артистом 
в строгом смысле он давно не был. Ȩем более не исполнял 
от первого лица написанный им самим текст.

ТЕАТР ЖДЁТ ГОСТЕЙ
�� НОЯБРЯ В ТЕАТРЕ КУКОЛ КУʰБАССА ПОКАʯУТ 
«ТЕРЕМОК».
Эта замечательная история поставлена по пьесе Никиты 
Ʉмитько (по мотивам русской народной сказки). Она 
входит в цикл «Сказки старых ремёсел». Ɋные театралы 
познакомятся с секретами гончарного искусства. 
ȿавертевшись, гончарный круг расскажет свою сказку – 
«Горшок-теремок». Оживут сделанные мастерами герои, и 
старая добрая сказка вновь удивит нас своим волшебством 
и мудростью.
ͬ� ноября юных зрителей ждут на спектакль «Ƀеловек 
рассеянный». Он о том, что совсем не просто жить в шумном 
мире рассеянному человеку. Он может в нём растеряться 
и потерять самого себя. Поэтому ему обязательно нужен 

верный друг, рядом с которым так хорошо помолчать и 
почитать любимые стихи. Приходите к нему в гости. ȝдрес 
известен: «Ƀеловек рассеянный с улицы Бассейной». 
Известная всем пьеса Маршака в инсценировке Наталии 
Лебедевой рекомендована детям от � лет.

ǋолосу подготовила Анна Тимощук.

А у вас в детстве были «секретики»� Такие, 
которые в коробочку можно было положить и в 
тайничок спрятать. И ценности там, на первый 
взгляд, и не ценности вовсе. Какие-то бусин-
ки, билетики, рисунки, игрушечки� Но для 
коллекционера это – целая вселенная. Такая 
замечательная традиция появилась в одной 
из групп кемеровского детсада ̲ ��. ˯ранить 
«секреты» в коробочках придумала воспита-
тель Юлия Лушникова. ʴели у неё были одни. 
А вышло так, что благодаря этой затее она, ко 
всему прочему, больше узнала о своих воспи-
танниках, об их мечтах и увлечениях. И ребята 
друг в друге увидели нечто большее.

 Фото автора.

// это интересно

Памятные предметы можно 
собирать и хранить в семей-
ном архиве. ʻто очень здо-
рово – достать через десять 
лет с подросшим ребёнком 
сокровищницу и обнаружить 
там целый ворох воспомина-
ний в виде:
σ фотографии мамы, на которой 

она совсем маленькая�
σ бирочки из роддома с ростом, 

весом и временем рождения�
σ обведённой ладошки годова-

лого малыша�
σ старого бинокля («подарок 

деда»)�
σ билета на трамвай («это был 

твой любимый вид транспорта, 
сынок»)�

σ грамоты за соревнования по 
плаванию («помнишь, ты ещё 
тогда очки потерял»)�

σ коллекции советских монет�
σ бабушкиных часов с красивым 

браслетом («она их очень лю-
била»)�

σ записки от школьной соседки 
по парте с милыми рисунками� 

σ браслета из резиночек («ты 
плёл их часами»)�

σ билетов на поезд до Москвы 
(«лучшее путешествие, 
в котором мы проехали 
полстраны»).
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// «Дети Азии-2023»

Готоūностƅ ноŵеŹ оŭин
// спринт-новости

 ǎȴǯȹнок ǐиǳоня ^ талиǯǪан ǥиǪниǳ 
ǯǭортивнȴǳ ǆгр  ǂети ƾǥии����� 
в ǈǱǥǟаǯǯе.

˯ОККЕַ 
С ʶАַБОַ
Капитан новокузнецкого 
«Металлурга» Максим 
Кицын признан лучшим на-
падающим Всероссийской 
хоккейной лиги по итогам 
одиннадцатой игровой 
недели.

На минувшей неделе фор-
вард «сталеваров» набрал по 
системе «гол плюс пас» 5 (3+2) 
баллов в домашних матчах с 
«Ермаком» из Ангарска (9:3) и 
красноярским «Соколом» (4:3). В 
стартовом матче второго круга 
чемпионата ВХЛ «Металлург» 
уступил 21 ноября в гостях «Ом-
ским крыльям» – 2:3. Новокузне-
чане превзошли соперников по 
количеству бросков в створ во-
рот (37-26), дважды отыгрыва-
лись усилиями Марка Лыпканя 
и Ильи Авраменко, а решающую 
шайбу пропустили за 26 секунд 
до финальной сирены. 

В турнирной таблице 
команда Сергея Решетникова 
занимает второе место, зарабо-
тав 38 очков в 26 матчах (разни-
ца шайб: 94-65). В понедельник, 
28 ноября, «Металлург» сыграет 
в Красноярске с «Соколом».

˯ОККЕַ С МЯʵОМ
В субботу, �� ноября, 
кемеровский «Кузбасс» в 
очередном туре чемпио-
ната России встретится в 
Мурманске с «Мурманом». 
Игра начнётся в ��.ͽͽ по 
кузбасскому времени.

Наша команда успешно 
начала сезон, одержав под 
руководством главного тренера 
Дмитрия Щетинина пять побед 
на своём льду, в том числе 
четыре с крупным счётом. 
Первую гостевую встречу сезона 
кемеровчане провели вчера с 
«Енисеем» в Красноярске (игра 
закончилась после подписания 
номера газеты в печать).

В декабре прошлого года 
«Кузбасс» взял верх в Мур-
манске (5:2). В составе запо-
лярного клуба выступают три 
воспитанника кемеровской 
школы русского хоккея: вратарь 
Александр Дубровский, по-
левые игроки Денис Горячев, 
Григорий Фёдоров, а также 
экс-кузбассовцы Егор Шицко и 
Константин Зубарев.

Трёхматчевое турне кеме-
ровчане завершат 29 ноября 
встречей с архангельским 
«Водником».

•••

ʮубль «Кузбасса» в старто-
вом туре всероссийских 
соревнований в высшей 
лиге сыграл ��-�� ноября в 
Новосибирске с «Сибсель-
машем-�».

В первом матче подопечные 
Евгения Хвалько одержали 
победу – 7:4. Авторы голов в 
нашей команде: Владимир Ми-
хальченко (4, один с углового), 
Никита Стасенко (с углового), 
Владимир Крюков, Илья Коняев.

В повторной встрече 
команды разошлись миром – 4:4. 
Дубль сделал Никита Стасенко, 
поразили ворота хозяев Дми-
трий Амзин и капитан команды 
Александр Константинов 
(с углового).

Сезон в родных стенах наша 
«молодёжка» откроет 9-10 де-
кабря матчами с фарм-клубом 
«Байкала-Энергии» (Иркутск). 
В сибирско-дальневосточной 
группе высшей лиги сопер-
ничают семь коллективов, в 
финальный этап соревнований 
выйдет квартет лидеров.

Андреǥ Тарков.

В минувший вторник на 
лыжной базе «Локомотив» в 
Кемерове состоялась пресс-
конференция, посвящён-
ная зимнему спортивному 
сезону. С посланцами СМИ 
встретились министр спорта 
Кузбасса Сергей Мяус, руко-
водитель дирекции «ʮети 
Азии-�ͽ��» Алексей Пузы-
нин и директор спортивной 
школы олимпийского резер-
ва по зимним видам спорта 
ʮмитрий Бушмакин.

– Продолжается реализация областной 
программы «1000 спортивных площа-
док», в рамках которой во всех муници-
палитетах созданы условия для занятий 
спортом рядом с домом. Любителям ак-
тивного зимнего отдыха доступны око-
ло 600 спортивных площадок, в том числе 
для катания на коньках, а также хоккей-
ные коробки, поля для мини-футбола, 
лыжные трассы, пункты проката спор-
тивного инвентаря, – сказал Сергей Мяус.

Главное событие сезона в регионе – 
Международные зимние спортивные 
игры «Дети Азии». Торжественное от-
крытие соревнований состоится 24 фев-
раля 2023 года в кемеровском ледовом 
дворце «Кузбасс», там же 4 марта пройдёт 
церемония закрытия.

В программе Игр: горнолыжный спорт, 
кёрлинг, лыжные гонки, прыжки на лы-
жах с трамплина, сноуборд, скоростной 
бег на коньках, фигурное катание, фри-
стайл, шорт-трек, хоккей с шайбой, во-
лейбол на снегу (показательный вид).

Возрастной ценз участников – не стар-
ше 16 лет. Россию представляют коман-
ды Сибирского, Уральского, Дальнево-
сточного федеральных округов, Москвы, 
Башкортостана, Татарстана, Якутии и 
Кузбасса.

Заявки на участие в Играх отправили 
Армения, Бахрейн, Таиланд, Киргизия, 
Таджикистан, Туркменистан, Узбекистан. 
Приём заявок продлится до 31 декабря.

͎ͬͣ Ͳͩͬͪ͟͢ ͮͤͧͬͫ͢͟
– Решили, что Кузбасс будет выступать 

отдельной командой, – говорит Сергей 
Мяус. – Меня спрашивают: зачем? На-
верное, подобное нетривиальное реше-
ние диктует моя работа тренером (Мяус 
успешно работал главным тренером ХК 
«Кузбасс», молодёжной и первой сборной 
России. – В.А.). Конечно, проще было бы 
нашим ребятам войти в состав сборной 
Сибирского федерального округа, как на 
летних Играх «Дети Азии-2022» во Вла-
дивостоке. Юные сибиряки уверенно пер-
венствовали в командном зачёте, а куз-
бассовцы заработали 15 медалей, в том 
числе шесть золотых. Но гораздо важнее, 
чтобы наши ребята представляли род-
ной регион. Отмечу, что у нас нет медаль-
ного плана. Медали – не главное. Лично 
поблагодарю юных земляков за участие 
в Играх, которые, надеюсь, подарят им 
путёвку в большой спорт. Интересно бу-
дет наблюдать, как сложится спортивная 
судьба участников соревнований.

Уверен, что удвоится количество же-
лающих заниматься спортом, как это 

обычно бывает после крупных турни-
ров. Останется богатое наследие Игр для 
спорт-сменов и кузбассовцев, выбираю-
щих активный образ жизни.

͎ͩͼͯ ¢Гͬͮͫ͟ͽ Сͩͫ͟͟͢͟¡
Алексей Пузынин, «окончательно и 

бесповоротно, погружённый в тему», рас-
сказал на пресс-конференции:

– Восемь российских команд офор-
мили предварительные заявки на Игры, 
назвав 900 спортсменов. Соревнования 
пройдут на девяти спортивных объектах 
в Кемерове, Новокузнецке, Междуречен-
ске, Таштаголе и Шерегеше. Новое место 
локации: горнолыжный комплекс «Гор-
ная Саланга» в Тисульском муниципаль-
ном округе, где определят лучших в двух 
дисциплинах сноуборда: биг-эйре и сло-
уп-стайле.

Используем оптимальную транспорт-
ную логистику. Благо, есть опыт органи-
зации Международного форума «Россия – 
спортивная держава». Все участники Игр 
соберутся в Кемерове на церемонию от-
крытия, затем отправятся к местам со-
ревнований и вернутся в столицу региона 
на церемонию закрытия.

На прошлой неделе торжественно от-

метили сто дней до открытия Игр. В ле-
довом дворце «Кузбасс» установили ми-
ровой рекорд по массовому катанию: 
585 воспитанников спортивных школ 
одновременно тренировались на арене. 
Каждый соавтор рекорда получил памят-
ную медаль.

Накануне Игр запланированы тесто-
вые турниры по всем видам спорта. Ко-
нечно, постараемся сделать соревнования 
максимально доступными и комфортны-
ми для болельщиков. Всем участникам 
Игр подарим талисман – рысёнка Тихо-
ню.

¢Т, ͭͬͥͩ͟ͱΨͯͰ͟, ͣͬͤͧ͢͠, 
ͣͬͰͤͮͭͧ, ͮͬͣͫͬΨ�¡

На лыжной базе «Локомотив» в Сосно-
вом бору участники Игр оспорят награ-
ды в гонках свободным стилем на 10 км 
(юноши), 5 км (девушки), в спринте клас-
сическим стилем, в смешанной эстафе-
те (2 по 5 км юноши, 2 по 3 км девушки), 
а также в эстафетах дружбы, в которых 
дуэты юношей и девушек выберут жере-
бьёвкой из разных команд.

Трассы гонок будут утюжить с помо-
щью итальянского ратрака. Ещё одно но-
вовведение: на базе установили 18 вакс-
кабин, где лыжники в комфортных 
условиях готовятся к стартам. В декабре 
сдадут в эксплуатацию административ-
но-судейский корпус.

По словам Дмитрия Бушмакина, со-
став сборной Кузбасса на Игры «Дети 
Азии» – шесть юношей и шесть деву-
шек – утвердят по завершении област-
ных соревнований, запланированных на 
8-11 декабря. Костяк команды определён, 
на медали претендует 15-летняя прокоп-
чанка Виктория Ефимова, выступавшая 
на первенстве России-2022 в Сыктывка-
ре, где финишировала пятой в финале 
спринтерской гонки классическим сти-
лем.

Для лыжников, как, впрочем, и для 
всех спортсменов, неизменно актуальны 
проникновенные строки поэта Роберта 
Рождественского: «Ты, пожалуйста, до-
беги, дотерпи, родной! Дотяни, достони, 
дохрипи, смоги! Через все чужие «ни в 
жизнь», через все свои «не могу». Ну ещё, 
ещё продержись! …Ох, как жарко на этом 
снегу!»

Наверняка жарко нынешней зимой бу-
дет не только на лыжне, но и на всех аре-
нах, где пройдут Игры «Дети Азии-2023».

ƾадим Антонов.

œуŰбасс ŬостепŹииŵно пŹиŵет Ƈныž споŹтсŵеноū
иŰ řоссии и ŭŹужестūенныž стŹан

 ǐраǯǯȴ Ǣля ǟигȶǧра и ǯлоǱǭǯтаǧла на ǯклонаǳ  Горноǧ Саланги�. 
Фото иǥ оǲиȯиалȵного ǯооǟȲеǯтва во  ǀǈонтакте�.
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// личный опыт

// советы эксперта

řассаŭа Ɔустоŵы

  Фото иǥ ǯеǪеǧного арǳива Ǎетелинȴǳ.

ŋыžоŭ ū сūет

Выращивание эустомы
из семян в рамках квартиры –
та ещё задача. В статье 
мы разберём основные 
требования этого растения 
к условиям жизни, чтобы 
подстроиться под них.

1. Семена. Следует понимать, что се-
мена эустомы сохраняют нормальную 
всхожесть и энергию прорастания не бо-
лее двух лет, далее их силы стремительно 
угасают. Поэтому для посева берём семе-
на не старше двух лет. Высокорослые сор-
та сеем с октября по январь, низкорослые 

– с декабря по февраль.
2. Почва. Семена эустомы прорастают 

долго, до месяца, поэтому почва долж-
на быть рыхлой и Рh-стабильной (в пре-
делах 6,5-7). Сеем семена поверхност-
но, производим полив подтоплением со 
сливом избытка воды. Лучше всего для 
посева использовать стерильный мелко 
перемолотый торфяной субстрат, напри-
мер почвобрикет «Цветочный сад». По-
сле посева желательно заселять субстрат 
триходермой, поэтому проливаем его ми-
кробиологическим препаратом «Споро-
бактерин». Для перевалки используем 
торфяной грунт с добавлением огород-
ной почвы в пропорции 3:1 для первой и 
3:2 для второй перевалки.

3. Температура. Это один из важней-
ших факторов, влияющих на рост эусто-
мы. Для нормальных всходов температу-
ру поддерживаем в пределах +22, +24 °C, 
с появления петельки всходов темпера-
туру снижаем на 2-4 °C. Начиная с фазы 
первого настоящего листа делаем тем-

пературные перепады между днём и но-
чью в пределах 5-8 °C. То есть если днём 
+22 градуса, то ночью +14, +17. Перепады 
температуры способствуют нарастанию 
корневой системы и формированию не-
специфической устойчивости к неблаго-
приятным факторам.

4. Свет. Эустома одна из тех куль-
тур, которая ускоряет свой рост пропор-
ционально досветке. Её можно и нуж-
но досвечивать круглосуточно, так у неё 
улучшается боковое ветвление, усилива-
ется рост корневой системы. Досвечивать 
нужно начиная с фазы петельки всходов. 
Эустома самым положительным обра-
зом реагирует на досветку фитолампами 
с преимущественно синим спектром – до 
70% от общего светового потока. Одна из 
лучших ламп для этих целей как раз ли-
нейный фитосветильник «Урожайный 
подоконник», который можно разместить 
над всем подоконником, они бывают дли-
ной 45, 60, 90 и 120 см.

5. В чём выращивать? Эустома выра-
щивается исключительно с перевалкой, 
так как сразу она не в состоянии осво-
ить большой объём. Для посева можно 
использовать кассеты или торфяные та-
блетки объёмом не больше напёрстка, 
для первой перевалки используем техно-
логические горшки 50-100 мл, для второй 

– 0,5-0,8 л.
6. Подкормки, полив. Тут всё просто: 

эустома любит кальций и без него не бу-
дет развиваться. Начиная с фазы первого 
настоящего листа мы чередуем подкорм-
ки кальциевой селитрой и «Агролюкс 
рассада» или «Фертика люкс» в нор-
ме в два раза ниже рекомендуемой. Схе-
ма примерно такая: полив водой – по-
лив кальциевой селитрой – полив водой 

– полив «Агролюкс рассада» и так далее. 
Естественно, корректируем подкормки 
по мере необходимости. Все поливы и 
подкормки – методом подтопления: на-
лили в поддон воды, поставили горшки 
с растениями, они пропитались – слива-
ем воду, даём излишкам стечь и ставим 
опять под лампы.

7. Воздух. Он играет существенную 
роль в жизни эустомы. В помещении, где 
выращивается эустома, воздух должен 
меняться не менее 2-3 раз в сутки.

Возможные проблемы и пути их ре-
шения при выращивании эустомы.

1. Не формируется точка роста и не ра-
стут корни в течение месяца – ликвиди-
ровать.

2. Увядают побеги – фузариоз, ликви-
дировать.

3. Тонкие побеги, бледные листья – 
плохо работают корни. Опрыскивание 
индуктором корнеобразования «Живая 
вода» или «Этамон Био». Спустя неделю 
подкормка по схеме.

4. Замирание роста, когда не «выстре-
ливает» побег, – физиологический дис-
баланс. Нужно привести в соответствие 
условия жизни, особенно уделить вни-

мание организации перепадов темпера-
туры. Экстренная мера по выведению из 
стресса – опрыскивание «эликсиром жиз-
ни»: на 10 л воды одна ампула препарата 
«Циркон» и 5 ампул препарата «Цитовит». 
Развести препараты можно в пропорцио-
нально меньшем объёме.

5. Усыхание верхушек побегов с буто-
нами – нехватка бора на фоне дисбалан-
са питания кальцием-магнием. Лучше 
всего с проблемой справиться поливом 
вытяжкой из перегноя под корни и опры-
скиванием по листьям метаборатом ка-
лия.

6. Не формируются боковые побеги – 
гормональный стресс из-за неподходя-
щего режима досветки. Если досвечиваем 
фитолампами с преимущественно синим 
спектром, то ветвление любой, даже вы-
сокорослой эстомы происходит абсолют-
но естественно. Для принудительного 
ветвления эустому высокорослых сор-
тов прищипываем над 5-7-м листом. Для 
стимуляции ветвления подкармливаем 
2-4 раза монофосфатом калия по норме, с 
обязательной обработкой по листу мета-
боратом калия.

ƾладислав ǆундасȷв�
агроном.

// кстати
Ƚрузья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во ВКонтакте: ND.<ͱFDͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. ȝ на канале «Кон-
сультант Садовода» в Ȩелеграме – L.F>KDMR;:KK@:J=>G – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс �».
ȝ всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» 
г. Кемерово и в Новокузнецке на Ʌорса, �, и Кирова, ���б, а также в интернет-магази-
не MKH>A:@Jͱ.JM.

Садоводы-любители свой вы-
бор однажды сделали в поль-
зу винограда сорта «Памяти 
Домбковской» (второе название 
«БЧЗ» – бессемянный, чёрный, 
зимостойкий). «Долгие годы мы 
упорно ухаживали за своим по-
допечным, но плодов он не давал, 

– рассказал Олег. – Надежды на-
сладиться вкусом самостоятель-
но выращенных ягод таяли, од-
нако сдаваться мы не хотели. Я 
зарегистрировался на профиль-
ных форумах и начал расспра-
шивать опытных виноградарей 
о секретах возделывания этой 
культуры».

И сразу раскрылась главная 
ошибка. Виноград супруги по-
садили в северной части участ-
ка, в тень. А ведь виноград – те-
плолюбивый юноша. Супруги 
решили переселить растение 
на восточную сторону, туда, где 
солнце в погожий денёчек све-
тит с утра до самого позднего 
вечера. «Виноград пустил кор-
ни на глубину примерно двух 

метров, – вспоминает Светла-
на. – Поэтому пришлось изряд-
но постараться, чтобы переезд 
прошёл максимально удачно. 
Дело было сделано, и виноград 
на новом месте жительства рас-
цвёл, в прямом смысле слова».

Наградой за старания стал 
первый урожай. Ягодки нали-
лись сладостной спелостью и 
пришлись бы по вкусу даже са-
мым опытным виноградарям.

«Виноград чрезвычайно 
требователен на всякой из сво-
их стадий роста, – уточнил 
Олег. – Его надо обрезать, под-
кармливать, оберегать от вре-
дителей. Особенное внимание 
следует уделять подготовке 
его к зиме. К этому занятию 
мы приступаем, когда за ок-
ном в ночное время устанавли-
вается постоянная температу-
ра в пределах десяти градусов 
со знаком минус. На сей раз за 
дело взялись восемнадцатого 
ноября».

Молодые саженцы подгото-

вили к снежному сезону следу-
ющим образом: сначала вокруг 
лозы насыпали опилок, поло-
жили специальную таблетку от 
грызунов, потом каждое рас-
тение накрыли большими цве-
точными горшками и завернули 
толстым укрывным материа-
лом. Те растения, у которых лоза 
длинная, до шести метров, су-
пруги подготовили к зиме иным 
способом: снова использовали 
опилки и средство от мышей, за-
тем лозу скрутили в кольцо и на-

крыли всё тем же тёплым «оде-
ялом».

«Экипировку» хозяева убира-
ют, как правило, в апреле, чтобы 
виноград не запрел. Но «нагим» 
его не оставляют, потому что 
он серьёзно может пострадать 
от агрессивных лучей весенне-
го солнца. Накрывают расте-
ния материалом тоньше и ждут 
окончательного пробуждения 
своего зелёного соседа.

«Цветение винограда – осо-
бенная пора, – подмечает хо-

зяйка. – Дивный цвет и аромат 
привлекает большое количество 
пчёл, которые без устали кружат 
вокруг лозы».

Первый урожай снимают при-
мерно 10 сентября. Наслажда-
ются пользой и непередаваемым 
вкусом. Олег – бондарь с золо-
тыми руками. Он сам изготовил 
сокодавилку и бочонки для вина 

– из садового винограда получа-
ется прекрасный домашний на-
питок. «Гроздья винограда для 
вина срываем в октябре. Кста-
ти, дома у нас хранится бутыл-
ка урожая 2009 года. Она ждёт 
особенной даты», – рассказала 
Светлана.

Последние гроздья виногра-
да развешивают на верёвке на 
веранде. «Они там томятся, об-
даются морозцем, в итоге полу-
чается что-то похожее на изюм. 
Очень вкусно. Внуки с удоволь-
ствием кушают. А ещё из вино-
града я делаю сироп (на один 
литр уходит одна гроздь). Также 
мариную листья винограда. Вы-
бираю те, которые размером с 
мужскую ладонь. Сейчас баноч-
ка ждёт своего заветного часа: на 
Новый год приготовлю долму», – 
поделилась планами Светлана 
Петелина.

Алена Ǎмирнова.

Супруги Петелины из посёлка Степного Новокузнецкого му-
ниципального округа на протяжении пятнадцати лет выра-
щивают виноград. Но только последние три года он активно 
плодоносит. Долгожданного результата огородники доби-

лись после того, как выполнили работу над ошибками. Об этом и 
пойдёт речь в сегодняшнем выпуске.
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Материалы полосы 
подготовила 

Анна Тимощук.

// театр

 Фото Сергея Гавриленко.

На что способны женщины?
Убийство главы семейства, 
интриги, тайны, ложь – вот 
такая детективная и одно-
временно комедийная исто-
рия развивалась на сцене 
Музыкального театра Куз-
басса при полном аншлаге. 
Со спектаклем «8 любящих 
женщин» в Кузбасс приез-
жал театр имени Моссовета. 
Стильно и современно. Если 
коротко, то это был «пси-
ходелический абсурд-нок-
тюрн с элементами чёрной 
комедии» (так заявлено в 
моссоветовской афише). А 
теперь подробнее.

Первая постановка по одноимён-
ной пьесе случилась в 1961 году в са-
мом сердце Парижа – в театре «Эдуард 
VII». Произведение не теряет своей по-
пулярности и по сей день. Детектив-
ная история о том, как дамы трёх по-
колений одной семьи и их домочадцы 
ведут самостоятельное расследование 
убийства главы фамилии, совершённое 
в канун Рождества, увлекательна по со-
держанию, живописна в своей россыпи 
ярких, эксцентричных, непредсказуе-
мых характеров героинь. И вполне себе 
держит зрителя в напряжении до не-
ожиданного финала. Сюжет знаком 
многим по одноимённому фильму 
Франсуа Озона. В нём звёзды француз-
ского кино первой величины (Катрин 
Денёв, Фанни Ардан, Изабель Юппер, 
Эмманюэль Беар) показывают и вну-
тренние конфликты своих героинь, и 
полные драматизма взаимоотноше-
ния, и собственные актёрские судьбы. 
Но спектакль театра имени Моссовета 
даёт собственный свежий взгляд: в по-
становке всё гораздо легче и есть яв-
ный хеппи-энд. Также в финале появля-
ется мужчина, которого ни в пьесе, ни 
в фильме нет. Роль без слов – но какая!

Спектакль театра им. Моссовета – это 
каскад перепадов настроений и зигза-
гов сюжета, блеск остроумных диалогов, 
крепкая актёрская работа. И звёздный 
состав, который нужно обязательно упо-
мянуть. Среди актрис – всеми любимые 
и узнаваемые народная артистка России 
Ольга Остроумова (непростая бабушка, 
которая держит внимание зала на про-
тяжении всего действа), заслуженная 

артистка России Ольга Кабо (идеальная 
жена, уже вдова (?), со своими скелетами 
в шкафу) и заслуженная артистка Рос-
сии Евгения Крюкова (роковая красотка, 
сестра убитого). Также задействованы 
артистки Анна Галинова и Лилия Волко-
ва и совсем молодое поколение: Евдокия 
Карева, Глафира Лебедева и Дарья Еме-
льянова.

Как упоминалось ранее, в постанов-
ке криминальная история уходит на вто-

рой план. Здесь, как и положено, каж-
дой героине уготован свой «звёздный 
час», когда она оказывается под подо-
зрением. И каждая в этом моменте – на 
грани нервного срыва, что помогает 
узнать много нового, интересного и не-
ожиданного. Излишней болтливости 
способст вуют погодные условия (снеж-
ная буря), запертые ворота, отравлен-
ные собаки, перерезанный телефонный 
провод и, конечно, мужчина с ножом в 
спине в комнате на втором этаже. Но ос-
новное – это столкновение с правдой, 
что и становится главным движущим 
элементом этого действия. 

Отдельно нужно сказать о музыке. 
Песня «Где оно счастье?» Кристофа Мае 
(Christophe Maé «Il est où le bonheur») 
раскрасила этот театральный вечер са-
мыми яркими красками.

Кстати, в последний раз коллектив 
московского театра Моссовета был с га-
стролями в Кузбассе почти 40 лет назад. 
В 1983 году театр приезжал в Кемерово 
со спектаклем «Царская охота». Нынче 
спектакль «8 любящих женщин» пока-
зали на сцене Музыкального театра Куз-
басса и Новокузнецкого драматического 
театра. Гастроли организованы ФГБУК 
«РОСКОНЦЕРТ» согласно Всероссий-
скому гастрольно-концертному пла-
ну Министерства культуры Российской 
Федерации при поддержке Департамен-
та культуры города Москвы. Именно та-
кие государственные программы позво-
ляют жителям регионов познакомиться 
с репертуаром столичных коллективов, 
увидеть их лучшие постановки и игру 
выдающихся актёров.

// концерт

Уже завтра в ново-
кузнецком губерна-
торском джаз-клубе 
«Геликон» отпразд-
нуют день рож-
дения сибирской 
империи джаза. 
Поздравлять будут 
друзья, слушатели 
и, конечно, колле-
ги. Приедут гости 
из Москвы (трио 
Moonshine) и Ново-
сибирска (квартет 
Евгения Головано-
ва). Во время кон-
церта будет рабо-
тать музей джаза 
и фотовыставка.

Трио Moonshine – это аку-
стический камерный проект 
музыкантов Юрия Новгород-
ского (вокал, гитара), Михаила 
Данилова (перкуссия), Евгения 
Глухова (бас-гитара), солид-
но зарекомендовавших себя на 
московской клубной сцене. Их 
музыка – продукт долгого и 
не очень предсказуемого «бро-
жения» блюзовых, фолковых 
и прочих корней и корешков. 
Продукт домашней выдержки, 
но промышленной крепости. 
Качественный музыкальный 
контент от Moonshine изготав-
ливается с применением тра-
диционных и нестандартных 
техник, а также инструментов, 
которых у парней более десят-
ка на троих. Гитары, губные 
гармоники, стомп-бокс, слайд- 
и стил-гитары, стиральная до-
ска, банджо, пандейро, казу, 
тамбурин, кости и другое. Всё 
это – в сочетании с сольным и 
хоровым вокалом.

Евгений Голованов (сак-
софон) – выпускник Ново-
сибирской государственной 
консерватории, будучи сту-
дентом, совмещал учёбу с ра-
ботой в биг-бэнде Владимира 
Толкачёва. Позже стал участ-
ником коллектива «Сибир-
ский диксиленд». В составе 
этих коллективов были запи-
саны и выпущены несколь-
ко альбомов. Он – участник 
джазовых фестивалей в Мон-
трё (Швейцария), Пори (Фин-
ляндия), Париже (Франция). 
На одной сцене выступал с та-
кими известными музыкан-
тами, как И. Бутман, В. Чека-
син, А. Кролл, Л. Чижик, Эрни 
Вотс, К. Пепловски, Б. Вот-
сон и другие. В квартете будут 
также принимать участие из-
вестные новосибирские музы-
канты: Евгений Серебренни-
ков (рояль), Евгений Суворов 
(ударные) и Дмитрий Авер-
ченков (контрабас).

«Геликону» – 
38!

// прямая речь

ОЛЬГА ОСТРОУМОВА:
«В спектакле я играю роль бабули, эксцентричной особы (сама 
себе на уме, говорит одно, думает другое). Роль далась легко, 
но не сразу. Когда мы все друг друга поняли, быстро всё сдела-
ли. Если нравится роль, спектакль и партнёры, то ты встаёшь на 
свою тропинку и всё получается. Регионам должно быть важно, 
чтобы к ним приезжали хорошие спектакли, настоящие. Разные 
по содержанию, но качественные. У нас, я надеюсь, это есть. И 
нам тоже важно выезжать. Я не разделяю зрителя по географи-
ческому признаку. Если ты играешь честно и хорошо, искренен 
со зрителем, то люди везде одинаково тепло принимают».
ОЛЬГА КАБО:
«Мне кажется, спектакль показывает женщин такими, какие они 
есть, какими могут быть, чего от них вообще можно ждать. По-
сыл нашего режиссёра: женщина непредсказуема, её невоз-
можно познать, понять, её надо просто принимать. Спектакль 
именно об этом. У нас у всех разные судьбы, настроение… Но 
быть женщиной – это удовольствие и большая ответственность. 

Моя героиня Габи – дерзкая, смелая, ответственная, властная, 
держит в руках всю семью. Но когда попадает в неожиданные 
обстоятельства, теряет немного равновесие. Безусловно, она со 
стрежнем внутри. И с тайной. Не всё так гладко, как кажется на 
первый взгляд... Над этим спектаклем работать было приятно, 
нам давали полную свободу, говорили кучу комплиментов. И мы 
всегда на репетициях благоухали на сцене. Легко вошли в эту 
историю все героини, мне кажется. Моё личное ощущение от 
спектакля – как выпить бокал прохладного шампанского в лет-
ний день».
ЕВГЕНИЯ КРЮКОВА:
«Этот спектакль создан для удовольствия. На сцене красивые 
женщины. Они красивые уже потому, что они – женщины. Как 
мы ни старались вытащить какую-то глубокую составляющую, 
у нас ничего не получилось. И решили оставить всё как есть. 
Единственное, поменяли финал, убрали трагичность. Нюансы 
женской природы и попытка собрать семью в единое целое – то, 
что хотелось показать этой постановкой».






